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Как преодолеть 
пережитки войны
Наиболее загрязненная 
минами в мире страна

6 В мировой десятке
Страна огней по количеству медалей 
в дзюдо на девятом месте

82 Кризис выбора
Франция оказалась перед политической 
дилеммой на перекрестке 
демократических путей

В НОМЕРЕ

На перекрестке обозримого будущего
Выборы в США переосмысливают лидерство, 
меняя общественные приоритеты 
и ожидания  6

Назначение доктора права 
Аббаса Аракчи (замглавы 

МИД Ирана по международным 
вопросам) руководителем внеш-
неполитического ведомства - во-
прос решенный, так как он обе-
щал «заставить всех гордиться 
достижениями нации». 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Закоснелые конъюнктурщики 
так и поступают, независимо от того, 
в парламенте какой страны проходят 
слушания кандидатов. Будучи зам-
министра в нескольких правитель-
ствах, кадровый дипломат был по-

сланником теократии в Хельсинки, 
Токио и Джидде (в ОИС), а также 
участником переговоров по ядерной 
сделке, известной как СВПД, из ко-
торой США вышли в мае 2018 года 
на фоне «недовольного» молчания 
европейских стран. Выгодна канди-
датура Аракчи и нынешнему прези-
денту Ирана Масуду Пезешкиану, 
если он лично, согласно неписаному 
правилу, на аудиенции у верховного 
лидера аятоллы Али Сейида Хаме-
неи обсудил с ним кандидатуры глав 
как минимум четырех министерств: 
разведки, обороны, МВД и МИД. По 
словам представителя Совета стра-
жей конституции ИРИ Хади Тахан 

Назифа, кандидатура Аракчи может 
рассматриваться на фоне глубинных 
противоречий, как компромисс меж-
ду реформаторами и консерватора-
ми. И для того есть все основания. 

Помнится, при покойном ныне 
президенте Ибрахиме Раиси пример-

но пару лет назад начались массовые 
протесты, к «женским вольностям» 
добавились выпуклые экономиче-
ские, политические и социальные 
проблемы. 

В целевом 
диапазоне 
ЦБА разъяснил 
возможное влияние 
решения Тарифного совета 
на инфляцию
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Первый за многие годы госу-
дарственный визит Прези-

дента Российской Федерации 
Владимира Путина в Азербайд-
жан явился воистину истори-
ческим. В рамках визита состо-
ялись встречи как в узком, так 
и в расширенном составе с уча-
стием делегаций с обеих сторон. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Как отметил Президент РФ Вла-
димир Путин, российская делегация 
включала в себя практически все 
правительство, что еще раз подчер-
кивает ту важность, которую при-
давали в Москве данному визиту. 
Как следствие, по итогам встреч 
был подписан целый ряд межпра-
вительственных соглашений и ме-
морандумов.  

Выступая с заявлением для прес-
сы, глава Азербайджанского государ-
ства в первую очередь привлек вни-
мание собравшихся к тому, что поло-
жения Декларации о союзническом 
взаимодействии, которая была под-

писана в феврале 2022 года, успеш-
но реализуются. «Наши страны дей-
ствуют как союзники, как друзья, как 
близкие партнеры и соседи», - под-
черкнул Президент Ильхам Алиев.

Глава Российского государства 
в свою очередь подчеркнул, что РФ 
будет и впредь всячески способ-
ствовать нормализации азербайд-
жано-армянского взаимодействия 
и заключению мирного договора на 
основе известных трехсторонних 
договоренностей, достигнутых пре-
зидентами России, Азербайджана 
и премьер-министром Армении в 
2020-2022 годах.

Модератор региональных процессов
Баку де-факто имеет мандат на поддержание мира 
и стабильности на Южном Кавказе

Ильхам АЛИЕВ:

Наши страны 
действуют как союз-

ники, как друзья, 
как близкие партнеры 

и соседи

Адем Исмаил БАКУВИ,
политолог 

Президент Азербайджана, чьи 
меткие характеристики всегда со-
держат глубокие смыслы и подтек-
сты, не случайно назвал этот визит 
«государственным визитом исклю-
чительной важности» и охарактери-
зовал текущий характер российско- 
азербайджанских отношений такими 
ключевыми определениями: союзни-

ки, друзья, близкие партнеры и сосе-
ди! Подобный подход во взаимоот-
ношениях с партнерами расширяет 
пространство развития и позволя-
ет адекватно реагировать на вызовы 
региональной стабильности. 

Очевидно, что одним из при-
оритетных направлений в перего-
ворной повестке Путина и Алиева 
выступали вопросы региональной 
безопасности. 

Надежные партнеры 
Лидеры совместно укрепляют регион 
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Ничего сверхъестественного 
Новый глава МИД Ирана - человек системы

Руководствуясь пунктом 23 статьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю:

За многолетнюю плодотворную деятельность в медиасфере в Азер-
байджанской Республике наградить Рашада Мусейиб оглу Меджидова 
орденом «За службу Отечеству» 2-й степени.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской Республики

г.Баку, 20 августа 2024 года

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

О награждении Р.М.Меджидова 
орденом «За службу Отечеству» 2-й степени

Азербайджан официально подал 
заявку на вступление в БРИКС, 
сообщил глава пресс-службы 
Министерства иностранных 
дел Азербайджана Айхан Гад-
жизаде.

Ранее о желании Баку присо-
единиться к БРИКС заявил в ин-
тервью ТАСС посол Азербайджа-
на в Москве Полад Бюльбюльоглу.

3 июля в рамках саммита Шан-
хайской организации сотрудниче-
ства в Астане была принята Совмест-
ная декларация об установлении 
стратегического партнерства меж-
ду Азербайджанской Республикой 
и Китайской Народной Республи-
кой. Согласно пункту 4.5 деклара-

ции азербайджанская сторона вы-
разила желание вступить в БРИКС, 
китайская сторона поддержала уча-
стие Азербайджана в сотрудниче-
стве с БРИКС.

БРИКС сформировалась в июне 
2006 года с участием Бразилии, 
России, Индии, Китая и первона-
чально называлась БРИК по пер-
вым буквам названий стран-осно-
вательниц (Бразилия, Россия, Ин-
дия, Китай). Позже к объединению 
присоединилась ЮАР, и ее стали 
называть БРИКС. С 1 января 2024 
года в БРИКС вступили еще пять 
стран: Египет, Иран, Объединен-
ные Арабские Эмираты, Саудов-
ская Аравия и Эфиопия. Название 
объединения решили не менять.

Расширяя сферу охвата 
Азербайджан официально подал заявку 

на вступление в БРИКС

Визит Президента РФ Владимира Путина в Азербайджан прохо-
дил на фоне сложных трансформационных процессов в мире и ре-

гионе, что повышает беспрецедентную степень внимания мировых 
политических кругов к нынешней встрече лидеров Азербайджана 
и России. И тот факт, что визит имел статус государственного, так-
же несет определенные дипломатические месседжи всем заинтере-
сованным сторонам.

Государственный визит Прези-
дента России Владимира Пу-

тина в Азербайджан позволяет 
изыскать неизведанные ранее 
глубинные пласты сотрудниче-
ства, цементирующие и без того 
крепкие узы дружбы между дву-
мя гарантами устойчивого мира 
на Южном Кавказе. 

Президент Ильхам Алиев во вре-
мя совместного с российским колле-
гой заявления для прессы охватил все 
аспекты союзнических отношений - 
от гуманитарных связей до экологии, 
экономики, инвестиций, региональной 
безопасности и транспортной поли-
тики. «По итогам антитеррористи-
ческой операции 19-20 сентября про-
шлого года Азербайджан полностью 
восстановил свой суверенитет и тер-
риториальную целостность, породив 
новую ситуацию, открывающую ряд 
перспектив установления прочного 

и долгосрочного мира на Южном Кав-
казе. Стабильность и безопасность 
всего региона во многом зависят от 
тесного взаимодействия между Баку 
и Москвой, включая реализацию про-
екта «Север-Юг», имеющего исклю-
чительно важное значение и для на-
ших межгосударственных отноше-

ний, а также для вопросов, связанных 
с региональными транспортными 
путями и коридорами. На террито-
рии Азербайджана и железнодорож-
ный, и автомобильный сегменты ко-
ридора Север-Юг полностью реали-
зованы и успешно функционируют, 
а после модернизации железнодорож-

ного участка надеемся повысить его 
пропускную способность от 15 млн 
до 30 млн тонн грузов в год, и это 
вполне реально», - четко обозначил 
глава государства намерения нацио-
нального правительства на данном 
направлении. 

Горизонты новых возможностей
Баку и Москва изыскивают дополнительные рычаги взаимной поддержки 

Практически весь мир 
заинтересован в Стра-
не огней как в автори-

тетном и адекватном 
партнере, открытом 
к диалогу и учитыва-

ющем интересы своих 
соседей  3
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Азербайджан входит в число 
стран мира, страдающих от 
взрывоопасных пережитков 
войны - мин и неразорвавших-
ся боеприпасов (НРБ). Учиты-
вая, что все военные операции 
проводились на международно 
признанной территории Азер-
байджана, сегодня наше госу-
дарство является одной из стран, 
наиболее загрязненных мина-
ми и НРБ в мире. Согласно от-
чету Landmine Monitor Report 
2020 Международной кампа-
нии по запрету противопехот-
ных мин - Коалиции по кассет-
ным боеприпасам (ICBL-CMC), 
Азербайджан входит в десятку 
стран мира по количеству мин.

После Отечественной войны ста-
ло известно, что более 12 процентов 
территории Азербайджана замини-
ровано. Имея на своей территории 
1,5 миллиона мин, Азербайджан вхо-
дит в пятерку стран мира, наиболее 
загрязненных минами. Предполага-
ется, что заминированы 1 миллион 
166 тысяч 702 гектара деоккупиро-
ванных территорий, из которых 211 
тысяч 800 гектаров характеризуются 
высоким уровнем загрязнения и 954 
тысячи 902 гектара - средним и сла-
бым. По предварительным данным, 
переданным экспертами в области 
разминирования Международной 
кризисной группе, около одной пятой 
освобожденных от оккупации тер-
риторий сильно загрязнены и око-
ло двух третей классифицируются 
как приоритетная территория для 
гуманитарного разминирования.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом 
заявил председатель Общественно-
го объединения «Азербайджанская 
кампания против мин» (ОО АКПМ) 
Хафиз Сафиханов на пресс-конфе-
ренции, посвященной итогам про-
екта «Усиление международной под-
держки Азербайджану в процессе 
разминирования».

По его словам, в ходе проведенных 
исследований установлено, что быв-

шая линия соприкосновения и нахо-
дящиеся на прилегающей к ней тер-
ритории сады, леса, виноградники, 
разрушенные населенные пункты, 
берега рек серьезно загрязнены ми-
нами. Мины также обнаруживают-
ся на участках, пригодных для сель-
ского хозяйства, пастбищах, дорогах, 
мостах, в школах и водных источни-
ках (кяхризы). Имеются точные све-
дения о наличии мин на кладбищах, 
расположенных в селах Юсифджан-
лы и Гарагаджи Агдамского района, 
Джоджуг Мерджанлы и Гараджал-
лы Джебраильского района, Суара-
сы Лачинского района, Горган и Га-
раколлу Физулинского района.

Подчеркнув, что на освобожден-
ных от оккупации территориях ре-
гулярно регистрируются мины-ло-
вушки, председатель организации 
сказал, что в селах Дашалты Шу-
шинского района, Забух и Сус Ла-
чинского района, Ходжалинском 
районе, селах Орта Гарванд Агдам-
ского района, Булутан Ходжавенд-
ского района, на Горганском сель-
ском кладбище Физулинского рай-
она обнаружены и нейтрализованы 
мины-ловушки, нацеленные на со-
здание мощного и смертоносного 
взрыва. Больше всего мин-ловушек 
обнаружено на территории города 
Ханкенди. Изучив отчет Landmine 
Monitor Report, ОО АКПМ пришло 

к выводу, что сегодня число минных 
жертв в Азербайджане превышает 
общее число жертв мин на осталь-
ной части Южного Кавказа.

Председатель ОО сообщил, что 
с момента подписания 10 ноября 2020 
года трехстороннего Заявления до 
31 июля 2024 года Агентство Азер-
байджанской Республики по разми-
нированию (ANAMA), Министерство 
обороны, Министерство по чрезвы-
чайным ситуациям, Государствен-
ная пограничная служба, 4 нацио-
нальные коммерческие компании 
и национальная НПО «Международ-
ный фонд Евразия Пресс» (МФЕП) 
очистили от мин и НРБ территорию 
площадью 152 тысячи 619 гектаров. 
Управление операциями осуществля-
ется из Горадизского оперативного 
центра ANAMA, передвижных баз, 
действующих в Агдамском, Джебра-
ильском, Зангиланском, Губадлин-
ском, Лачинском, Ходжавендском 
районах и поселке Гадрут, а также 
из Шушинского и Ханкендинско-
го лагерей.

Хафиз Сафиханов подчеркнул, 
что за прошедший период на осво-
божденных от оккупации терри-
ториях обнаружено 126 тысяч 663 
единицы мин и неразорвавшихся 
боеприпасов. Из них 32 940 - про-
тивопехотные мины, 19 956 - проти-
вотанковые, а 73 767 - неразорвав-

шиеся боеприпасы.
Отметив, что женские группы 

саперов приступили к деятельно-
сти с 25 сентября прошлого года, 
Х.Сафиханов сказал, до 15 августа 
текущего года ими разминирована 
территория площадью 3 миллиона 
203 тысячи 997 квадратных метров. 
«В результате было обнаружено 12 
противопехотных, 25 противотан-
ковых мин и 77 неразорвавшихся 
боеприпасов. Женские группы сапе-
ров в настоящее время занимаются 
очисткой заминированных участков 
в селе Немирли Агдамского района 
и зоны боевых действий в селе Гюл-
люджа. Кроме того, в селе Гюллюд-
жа также проводится технический 
анализ. За минувший период теку-
щего года женскими группами са-
перов от мин очищена территория 
площадью 2 миллиона 524 тысячи 
291 квадратный метр, обнаружено 
17 противотанковых мин и 6 нера-
зорвавшихся боеприпасов. Деятель-
ности женских групп оказывают 
поддержку специалисты команды 
«Сообщество по разминированию» 
Международного фонда «Евразия 
Пресс», а также специально обучен-
ные собаки и крысы APOPO (бель-
гийская НПО Anti-Persoonsmijnen 
Ontmijnende Product Ontwikkeling. 
- Ред.). Кроме того, при необходи-
мости к операциям привлекается 
и техника ANAMA», - отметил он.

Как сообщил председатель ОО, 
на сегодняшний день на размини-
рование в Карабахе израсходова-
но 349,1 миллиона долларов. Из 
них 16,1 миллиона поступило из 
международных источников. Пра-
вительство Азербайджана в 2023 
году направило на борьбу с мина-
ми 110,2 миллиона манатов (64,82 
миллиона долларов США) из госу-
дарственного бюджета. По расчетам 
международных экспертов, Азер-
байджану потребуется около 30 лет 
и 25 миллиардов долларов США для 
решения вопроса разминирования 
территорий.

Как преодолеть пережитки войны
Наиболее загрязненная минами в мире страна

Председатель Государственно-
го комитета по работе с диас-
порой (ГКРД) Фуад Мурадов 
встретился с Азербайджан-
ской общиной в американском 
штате Иллинойс, сообщили в  
Госкомитете.

Соучредители Азербайджанского 
центра по среднезападным штатам 
Aмерики Фарид Мамедов и Мехри-
бан Мамедова приветствовали участ-
ников. Затем Мехрибан Мамедова 
рассказала о деятельности общи-
ны, дальнейшем расширении сфе-
ры охвата проводимой работы, по-
степенном росте авторитета Азер-
байджанской общины в США и ее 
продвижении на пути превраще-
ния в «мягкую силу».

Председатель Госкомитета под-
робно рассказал о диаспорской по-
литике, деятельности домов Азер-
байджана, координационных сове-
тах, воскресных школах за рубежом, 
успешно завершившихся крупномас-
штабных проектах комитета, в том 
числе проведенном с 1 по 7 августа 
в Лачине V Летнем лагере диаспор-
ской молодежи «Молодежь во имя 
зеленого мира», вызвавшем боль-
шой интерес у азербайджанской мо-
лодежи мира.

Принимавший участие во встрече 
генеральный консул Турции в Чика-

го Энгин Туресин отметил важность 
взаимодействия азербайджанской 
и турецкой диаспор, подчеркнул, 
что они всегда находятся рядом с на-
шей диаспорой.

Руководитель Азербайджанско-
го студенческого альянса средне-

западных штатов Наргиз Габибова 
рассказала о деятельности органи-
зации, возможностях сетевого взаи-
модействия студенческой молодежи 
в США, в частности с использова-
нием платформ социальных медиа, 
и целях организации. В выступлени-
ях было отмечено, что освобожде-
ние Азербайджаном своих террито-
рий от оккупации, превращение его 

в символ мира и примирения в ре-
гионе вызывают у наших соотече-
ственников чувство гордости, сти-
мулирует их к еще более масштаб-
ной работе во имя Родины. Члены 
общины говорили о важности фор-
мирования более сильной диаспо-

ры, механизмах единства, значении 
применения международного опыта, 
выступили с предложением об от-
крытии здесь в будущем Дома Азер-
байджана. Было особо подчеркну-
то также позитивное влияние пери-
одических встреч с руководством  
Госкомитета и проведения обсуж-
дений с членами диаспоры на про-
цесс формирования общины.

На мероприятии были показа-
ны видеоролики, отражающие дея-
тельность Государственного коми-
тета по работе с диаспорой и суть 
координированной работы в диас-
порском движении, даны ответы на 
интересующие членов общины во-
просы, проведен обмен мнениями 
касательно перспективы.

Встреча завершилась художе-
ственной частью.

***
В Чикаго по инициативе Госу-
дарственного комитета по работе 
с диаспорой состоялась встре-
ча c азербайджанскими студен-
тами, получающими образова-
ние в США.

Участники встречи были широ-
ко проинформированы о привязан-
ности азербайджанской молодежи 
за рубежом к родине и проектах, ре-
ализованных ГКРД в этой области.

Руководитель Чикагско-Кент-
ского юридического колледжа по 
международным программам Адам 
Вебер пожелал организации успе-
хов и отметил, что всегда поддер-
живает азербайджанских студен-
тов в США.

Фарид Мамедов, один из соуч-
редителей Aзербайджанского цен-
тра по среднезападным штатам, дал 
студентам свои рекомендации, под-
черкнув, что центр всегда будет под-
держивать их в деле популяризации 
Азербайджана.

На мероприятии были показа-
ны различные видеоролики, связан-
ные с деятельностью ГКРД и диас-
поры, отмечены крупномасштаб-
ные проекты.

Встреча завершилась ответами 
на интересующие наших соотече-
ственников вопросы, проведением 
обмена мнениями о перспективах 
лучшего сетевого взаимодействия 
азербайджанских студентов в США 
и новых инициативах относительно 
дальнейшей деятельности.

Координируя деятельность диаспоры 
Состоялась встреча с Азербайджанской общиной в американском штате Иллинойс  
и студентами в Чикаго

В Министерстве здравоохране-
ния Азербайджана состоялась 
встреча с делегацией во главе 
с заместителем министра здра-
воохранения Беларуси Алексан-
дром Старовойтовым.

Как сообщили АЗЕРТАДЖ 
в пресс-службе министерства, ми-
нистр здравоохранения Теймур Му-
саев подчеркнул расширение отно-
шений между нашими странами во 
многих сферах. Он также выразил 
удовлетворение плодотворным азер-
байджано-белорусским сотрудни-
чеством в сфере здравоохранения. 
По словам министра, на регулярной 
основе организуются взаимные ви-
зиты врачей, специализирующихся 
а таких областях, как кардиология, 
онкология, трансплантология, ней-
рохирургия и в др., для участия в ме-
роприятиях по обмену опытом и по-
вышению квалификации: «Прият-
но отметить, что за эти годы между 
специалистами обеих стран в сфе-
ре медицины сложились не только 
крепкие деловые связи, но и друже-
ственные отношения».

Подчеркнув успешное сотруд-
ничество в области фармацевтики, 
Т.Мусаев отметил, что во всем мире 
фармацевтическая отрасль занима-
ет ведущие позиции по уровню ин-
новационного развития: «Фармин-
дустрия - одна из базовых отраслей 
экономики будущего, поскольку ка-
чественная медицина и здоровье на-
ции являются важной составляю-
щей успешного социально-эконо-

мического развития любой страны».
Поблагодарив за теплый прием, 

заместитель министра здравоохра-
нения Беларуси подчеркнул, что по-
добные встречи очень важны с точки 
зрения обмена опытом и знаниями. 
Сообщив, что фармацевтическая про-
мышленность в Беларуси развивает-
ся системно и динамично, А.Старо-
войтов отметил целесообразность не 
только экспортировать в Азербайд-
жан готовые лекарственные формы, 
но и оказывать содействие разви-
тии в Азербайджане данной сферы 
и подготовке специалистов. Отме-
тив серьезные достижения в карди-
охирургии, трансплантологии, ге-
матологии, иммунологии, детской 
онкологии и в других сферах меди-
цины, замминистра выразил заин-
тересованность в поднятии на более 
высокий уровень сотрудничества 
с Министерством здравоохранения 
Азербайджана, а также с подведом-
ственными ему научно-исследова-
тельскими институтами и центрами.

Стороны обсудили перспективы 
дальнейшего сотрудничества в фар-
мацевтической отрасли, обменялись 
мнениями по совершенствованию 
процесса подготовки медицинских 
кадров, налаживанию сотрудниче-
ства по внедрению цифровизации 
систем здравоохранения, а также по 
другим вопросам, представляющим 
взаимный интерес.

Во встрече также принял участие 
Чрезвычайный и Полномочный По-
сол Республики Беларусь в Азербайд-
жане Андрей Равков.

Важный обмен опытом
Азербайджан и Беларусь обсудили расширение 

сотрудничества в сфере здравоохранения

В РЖД утвержден маршрут 
грузового поезда из Ульянов-
ска в Астару через Баку. Это пер-
вый прямой подобный маршрут, 
он станет новой веткой МТК 
Север-Юг.

Вскоре из России отправится по 
первому прямому маршруту грузо-
вой железнодорожный состав в Азер-
байджан и Иран, поделился инфор-
мацией с «Вестник Кавказа» глава 
Ульяновской области Алексей Рус-
ских. «Хорошие новости пришли от 
РЖД - впервые утвержден маршрут 
прямого грузового блок-поезда Улья-
новск-Баку-Астара (Иран). Это за-
падный железнодорожный коридор 

логистического проекта «Средняя 
Волга - Каспийское море - Персид-
ский залив», - сказал Алексей Русских.

Он уточнил, что поездом будут 
оправлены промышленные и агро-
промышленные товары, а также про-
дукция деревообрабатывающих пред-
приятий. «Запуск поезда - результат 
договоренностей с премьер-мини-
стром Азербайджана Али Асадо-
вым во время моего визита в Баку, 
а также слаженной работы желез-
ных дорог России и Азербайджана 
при поддержке нашего посольства, 
торгпредства и Минпромторга РФ», 
- подчеркнул Алексей Русских.

Отдел экономики

Новая ветка МТК Север-Юг
Грузовой поезд впервые пройдет по маршруту  

Ульяновск-Баку-Астара

Согласно совместному плану, подписанному между министер-
ствами обороны Азербайджана и Казахстана, на учебном поли-
гоне «Коктал» в городе Жаркент Алматинской области Республи-
ки Казахстан проводятся совместные тактико-специальные уче-
ния «Алтын кыран-2024» («Золотой орел-2024»).

Как сообщили в пресс-службе Министерства обороны, в учени-
ях задействована и группа военнослужащих Азербайджанской армии.

Совместные тактико-специальные учения «Алтын кыран-2024» 
продлятся до 24 августа.

Оттачивая боевые навыки
Азербайджанские военнослужащие на учениях 

«Алтын кыран-2024»
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Не только ясное видение, но и обо-
значение перспектив, с расчерченны-
ми планами на будущее не оставляют 
белых пятен даже у мало информи-
рованных собеседников, и тем оста-
ется либо соглашаться с Президен-
том, либо оставаться при своей точ-
ке зрения. Хотя есть моменты, где 
спорить с главой государства бес-
полезно в силу обезоруживающих 
аргументов. 

В той же речи, где были обозна-
чены преимущества крепнущих гу-
манитарных связей (рост количе-
ства школ с обучением на русском 
языке, наличие филиалов ведущих 
российских вузов, кратное увеличе-
ние авиарейсов, обоюдное развитие 
сектора гостеприимства и т.д.), гла-
ва государства прибег к наглядному 
примеру: «Обе страны беспокоит 
экологическая ситуация на Каспии, 
его катастрофическое обмеление. 
Я из окна комнаты, в которой мы 
вели переговоры, показал Владимиру 
Владимировичу скалы, которые еще 
два года назад находились под водой, 
а сегодня они уже на метр вышли 
на поверхность. И это мы наблюда-
ем по всему побережью Азербайджа-
на. Мы договорились совместными 
усилиями проанализировать ситу-
ацию и наметить пути, как в дву-
стороннем, так и в пятистороннем 
формате, с тем чтобы предотвра-
тить возможную природную ката-
строфу, в преддверии которой на-
ходится весь Каспийский регион». 

В протокольных речах «ради га-
лочки» подобных откровений не услы-
шишь, а потому одно только искрен-
нее признание без утайки позволяет 
констатировать, что завершившийся 
государственный визит Президен-
та России является историческим. 
И дело даже не в том, что главы го-
сударств уже дважды встречались 
в этом году (в конце апреля в Мо-
скве и в начале июля в Астане), де-
сятки раз консультируясь по теле-
фону, а в том, что, несмотря на плот-
ный график общения, им всякий раз 
удается дать обильную пищу для раз-
мышлений широкой мировой обще-
ственности. И без разницы, какими 
эмоциями руководствуются друзья 
и недруги, доброжелатели и завистни-
ки, - следует за данность принимать 
и трехстороннее Заявление о пре-
кращении огня от 10 ноября 2020 
года, и положения Декларации о со-
юзническом взаимодействии, кото-
рая была подписана 22 февраля 2022 
года, и другие основополагающие 
документы, позволяющие без тени 
сомнения считать Россию глобаль-
ным партнером, с которым можно 
решать все назревшие вопросы. Не 
случайно Президент Ильхам Али-
ев четко озвучил постулат «наши 
страны действуют как союзники, 
как друзья, как близкие партнеры 
и соседи», дав понять злопыхателям, 
что спекуляции неуместны. 

Впрочем, понятна озлобленность 
тех, кто привык примерять мораль 
к треку противостояния - «кто не 
с нами, тот против нас». Тем не ме-
нее визит Владимира Путина зна-
менателен хотя бы тем, что вопреки 
напряженной геополитической си-
туации в Европе и на Ближнем Вос-
токе, прошлогодней рецессии, сохра-
няющимся инфляционным рискам 
и прочему глобальному негативу, 

азербайджано-российские экономи-
ческие связи остаются островком ста-
бильности и устойчивого развития. 
Дружественные государства продол-
жают наращивать взаимную торгов-
лю, прилагают совместные усилия по 
сотрудничеству в транспортно-логи-
стической сфере, энергетике, а так-
же диверсифицируют связи в нене-
фтяном секторе, расширяя инвести-
ционную компоненту. 

Причем это - не тенденция послед-
ней пары-тройки лет: за два с лиш-
ним минувших десятилетия Баку 
и Москва сформировали прочный 
экономический фундамент, опира-
ющийся на взаимовыгодную тор-
говлю и динамично развивающее-
ся инвестиционное и технологиче-
ское сотрудничество. Устойчивость 
этих связей опирается на солидную 
договорно-правовую базу, насчи-
тывающую свыше 170 межгосудар-
ственных, межправительственных 
и межведомственных соглашений, 
охватывающих в том числе базовые 
экономические направления. Меж-
региональные связи - тоже приори-
тетная составляющая деловых свя-
зей: с нашей страной успешно со-
трудничают более 70 российских 
субъектов, особенно активны на 
данном треке Москва, Санкт-Пе-
тербург, Астрахань, Дагестан и Та-
тарстан. Да и в целом Страна огней 
является ключевым торговым пар-
тнером России преимущественно 
по периметру республик Северно-
го Кавказа, и до недавнего времени 
на долю Азербайджана приходилось 
порядка 40% от общего российско-
го товарооборота со странами на-
шего региона. И это крайне важный 
момент, так как взаимные торгово- 
экономические отношения соседей 
основываются на реальном потенци-
але отечественной экономики: наша 
страна, в отличие от соседней Ар-
мении, как минимум, не участвует 

в сомнительных реэкспортных схе-
мах. В этом и нет необходимости, так 
как азербайджано-российская тор-
говля в последние годы демонстри-
рует устойчивый рост с опорой на 
емкие внутренние ресурсы. 

Слуху русскоязычной аудито-
рии по обе стороны границы явно 
не чужда и подтвержденная главой 
государства информация, в соответ-
ствии с которой Азербайджан всег-

да уделяет особое внимание гумани-
тарному сотрудничеству с Россией. 
Президент Ильхам Алиев напомнил 
своему коллеге, что в нашей стра-
не функционируют 324 школы (160 
тыс. учеников) с обучением на рус-
ском языке, более 800 тыс. изуча-
ют его в азербайджанском секторе 
в качестве второго языка, в 26 оте-
чественных вузах также существуют 
отделения на русском языке, в кото-
рых обучаются более 15 тыс. студен-
тов. Успешно функционируют фи-
лиалы МГУ имени М.В.Ломоносо-
ва и Медицинского университета 
имени И.М.Сеченова. 

Что касается личной реакции 
Президента России на происходя-
щее рядом с его страной, он поло-
жительно отреагировал на остро-
вок стабильности на Южном Кав-
казе, созданный светлым гением 
общенационального лидера Гейда-
ра Алиева и укрепляемый его край-
не успешным духовным и политиче-
ским наследником Ильхамом Али-
евым. Во-первых, предсказуемость 
и стабильность полностью отвеча-
ют коренным интересам всех госу-
дарств и народов, а во-вторых, опи-
раясь на итоговые результаты, без 
форс-мажора можно выстраивать 
дальнейшие планы. 

Судя по реакции Владимира Пу-
тина в его заявлении для прессы, он 
остался доволен итогами государ-
ственного визита, выразив уверен-
ность в том, что достигнутые дого-

воренности послужат дальнейшему 
укреплению двустороннего и много-
стороннего стратегического партнер-
ства. «Особо подчеркну, что Россия 
придает большое значение развитию 
многоплановых дружеских отноше-
ний с Азербайджаном, в основе ко-
торых заложены принципы равен-
ства, учета взаимных интересов и, 
конечно, тесные человеческие, куль-
турные узы, которые объединяют 

наши народы на протяжении веков. 
В ходе начавшихся вчера переговоров 
хочу Вас поблагодарить за теплую, 
практически семейную атмосферу, 
созданную для совместной работы 
и дальнейших деловых контактов. 
В принятом нами Совместном заяв-
лении поставлены новые масштаб-
ные задачи дальнейшего динамич-
ного развития всего комплекса дву-
сторонних связей, решению которых 
будут способствовать и подписан-
ные сегодня документы», - искренне 
поделился своими симпатиями ли-
дер великой державы. 

Что касается текущего состояния 
российского бизнеса, то и тут дела 
обстоят хорошо. Компании из РФ 
чувствуют себя вполне комфортно 
на местном рынке, сказал Владимир 
Путин: «Это, прежде всего, компа-
нии: «Лукойл», «КамАЗ», которая 
организовала сборочное производ-
ство, «Соллерс» и «УАЗ». Они рабо-
тают успешно, и есть перспектива 
развития. Мы благодарны как сто-
лице, так и регионам Азербайджа-
на за созданные условия для их рабо-
ты. А еще Трансмашхолдинг заклю-
чил в феврале очередной контракт 
на производство крупной партии 
российских вагонов для бакинского 
метрополитена». 

Президент РФ также подчеркнул, 
что «обе страны плотно координи-
руют свои усилия на ключевых мно-
госторонних площадках, в том числе 
в ООН, сделав многозначительный 

анонс: «В октябре будем рады видеть 
Ильхама Гейдаровича на заседании 
Совета глав государств СНГ в Мо-
скве, а затем и на встрече в формате 
налаживания связей с потенциаль-
ными партнерами, которая пройдет 
в рамках Саммита БРИКС в Каза-
ни в октябре этого года». 

Еще один позитив в том, что сто-
роны не только приняли Совмест-
ное заявление, но и подписали три 

меморандума и столько же соглаше-
ний, одно из которых стратегиче-
ское. Так, Баку и Москва приступят 
к совместному созданию танкеров 
для перевозки нефти: их использо-
вание, в том числе на Азово-Черно-
морском и Каспийском маршрутах, 
позволит нарастить поставки энер-
горесурсов на мировые рынки. При-
чем строительство судов будет про-
порциональным - им на равных паях 
займутся российская Объединенная 
судостроительная компания и Ба-
кинский судостроительный завод. 
Кроме того, рассматривается кон-
кретная возможность реализации 
новых совместных проектов, в том 
числе на каспийском шельфе, по-
скольку стороны имеют опробован-
ные и давние связи в нефтегазовой 
сфере (в частности, такой проект, как 
«Шахдениз», где российская компа-
ния «Лукойл» имеет почти 20% и вло-
жила большой объем инвестиций). 

Одна из главных особенностей 
визитов, независимо от статуса, ино-
странных гостей - позитивные впе-
чатления и приемом, и красотами 
Баку, и Президент России в этом слу-
чае не исключение. Столица Азер-
байджана, по его словам, является 
«оазисом региона», успешно разви-
вается, и «многие крупные населен-
ные пункты мира могли бы поза-
видовать Баку». Словом, сомнений 
нет, что старый друг Страны огней 
остался доволен не только перегово-
рами, но и неофициальной частью. 

Между тем визит, как и ожида-
лось, прошел на фоне попыток ар-
мянской стороны провести разве-
дывательные полеты над позициями 
Национальной армии, нейтрализо-
вавшей беспилотный аппарат непри-
ятеля. Более того, во время подроб-
ного ознакомления гостя с резиден-
цией Президента Ильхама Алиева 
в семейной обстановке вооружен-
ные подразделения реваншистов об-
стреляли наши боевые посты и укре-
пленные позиции, расположенные 
в направлении населенного пун-
кта Демирчидам Кяльбаджарского 
района. О чем это говорит? Прежде 
всего о справедливости древних ба-
сен о надоедливой мухе, жабе, пы-
жившейся и лопнувшей на болоте, 
и даже о «сильной» моське. Но есть 
еще один момент - в Армении, к со-
жалению, в военном командовании 
нет ни тени единоначалия, а пото-
му обстреливать блиндажи и окопы 
Национальной армии могли даже 
партизаны из «Еркрапа». 

Впрочем, каждому продукту 
есть реальная цена, и про Иреван 
известно, что он не только не само-
стоятелен, но даже поделил сферы 
влияния между Россией, Францией, 
США, Ираном и Индией, позабыв, 
что у семи нянек ничего не ладит-
ся с «воспитанием» ребенка, кото-
рый еще и тянется ко всем на руки 
при виде обертки от конфет. 

Государственный визит Влади-
мира Путина в Баку свидетельству-
ет еще и о неукоснительном и бес-
прецедентном доверии к Президен-
ту Ильхаму Алиеву - насколько это 
вообще возможно в политике, так 
как его визави не только на словах, 
но и на деле уважает независимость, 
территориальную целостность госу-
дарств, предпочитая невмешатель-
ство в дела друг друга. Демонстри-
руя независимую внешнюю поли-
тику, официальный Баку не ведет 
двойной игры, угрожающей безо-
пасности и стратегическим интере-
сам той же России, участвуя в та-
ких интеграционных форматах, как 
ШОС и БРИКС (участились разгово-
ры о вступлении нашей страны в по-
следний блок), а это о многом гово-
рит в плане стратегических расчетов, 
добавляя нам «гроссмейстерских оч-
ков» и повышая имидж Азербайд-
жана на внешнеполитическом треке. 

Но самое важное - националь-
ное правительство при тотальной 
поддержке общества не просто име-
ет хорошие отношения с Украиной, 
но и всецело придерживается при-
мата территориальной целостно-
сти любого субъекта международ-
ного права, ставшего членом ООН, 
в соответствии с Уставом глобаль-
ной структуры. При этом, поддер-
живая политические и деловые от-
ношения с коллективным Западом 
(в случаях, не угрожающих националь-
ным интересам и государственной  
безопасности), Азербайджан не стал 
плацдармом для противостояния 
двух цивилизаций, и обе стороны 
конфликта это оценили по достоин-
ству. А это значит, что практически 
весь мир заинтересован в Стране ог-
ней как в авторитетном и адекват-
ном партнере, открытом к диало-
гу и учитывающем интересы сво-
их соседей. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Горизонты новых возможностей

Ильхам АЛИЕВ:

Наши страны действуют 
как союзники, как друзья, 
как близкие партнеры и соседи

Владимир ПУТИН:

Россия придает большое значение развитию 
многоплановых дружеских отношений 
с Азербайджаном
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В различных направлениях про-
должаются процессы подготов-
ки к предстоящей в ноябре те-
кущего года в Баку 29-й сессии 
Конференции сторон Рамочной 
конвенции ООН об изменении 
климата (UNFCCC) - СОР29. 

Для организации мероприятия 
в соответствии с протоколом и стан-
дартами UNFCCC начался этап тех-
нических испытаний с целью непре-
рывного и безупречного обеспечения 
систем информационных и комму-
никационных технологий (ИКТ).

Данный этап, именуемый Утверж-
дением технической концепции (Proof 
of Concept - PoC), начался 19 августа 
с участием полномочных предста-

вителей Азербайджанской операци-
онной компании СОР29 и UNFCCC 
на Бакинском олимпийском стади-
оне, являющемся местом проведе-
ния мероприятия. В первый день 
испытаний представители UNFCCC 

ознакомились с действующими си-
стемами в готовых инфраструкту-
рах, посетили два центра базы дан-
ных, а также комнаты агрегации 

и коммуникации.
В ходе трехнедельного этапа PoC 

посредством различных испытаний 
будут проверены безопасность, функ-
циональность и эффективность сетей 
и служб, которые будут использованы 
в ходе конференции. Эти проверки 
охватят ряд этапов, таких как испы-
тания безопасности ИКТ и беспро-
водных сетевых служб, симуляции 
процесса аккредитации, а также ис-
пытания кибербезопасности. Эти 
проверки, создавая возможность обе-
спечению технической подготовки 
для устранения той или иной про-
блемы, могущей возникнуть в ходе 
мероприятия, служат оценке воз-
можных рисков.

К проверкам РоС, которые прод-

лятся до 8 сентября, будут привле-
чены также соответствующие пер-
соналы партнерских и подрядных 
компаний, функционирующих на 

месте проведения мероприятия. По 
окончании испытательного этапа РоС 
будет оценен и утвержден уровень 
подготовки инфраструктуры ИКТ, 

подлежащей применению на конфе-
ренции СОР29, и обеспечено пол-
ное приведение систем в рабочее со-
стояние.

Оценка возможных рисков
Цель - безупречное обеспечение систем ИКТ

По окончании испыта-
тельного этапа РоС 

будет оценен и утвер-
жден уровень  

подготовки инфра-
структуры ИКТ
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Как с учетом напряженных со-
бытий на Ближнем Востоке, так и че-
рез призму дальнейшего урегули-
рования армяно-азербайджанско-
го вопроса. 

Азербайджан сегодня, как и в 2020 
году, считает и небезосновательно 
называет Россию «приемлемой пло-
щадкой» для переговоров между Баку 
и Иреваном. Победа Азербайджана 
и поражение Армении во второй Ка-
рабахской войне с последующими обя-
зательствами последней были закре-
плены в трехстороннем Заявлении 
глав Азербайджана, России и Арме-
нии, сторонами был обозначен про-
цесс продвижения к миру в регио-
не, разблокированию коммуникаций 
и налаживанию экономического со-
трудничества. Но Армения саботи-
ровала этот процесс. Об этом в Баку 
заявил и глава МИД РФ Сергей Лав-
ров. В частности, он подчеркнул, что 
«Россия за скорейшее заключение 
мирного договора и разблокирова-
ние коммуникаций. К сожалению, 
в том, что касается коммуникаций 
через Сюникский район (Зангезур. 
- Ред.) Армении, именно армянское 
руководство саботирует договорен-
ность, под которой стоит подпись 
премьер-министра Пашиняна. Труд-
но понять, в чем заключается смысл 
такой позиции. Я убежден, что осно-
ва, заложенная в рамках трехсторон-
них документов, в полной мере со-
храняет свою актуальность». 

То есть, для Москвы исполнение 
трехсторонних договоренностей от 
ноября 2020 года сохраняет свою ак-
туальность, включая открытие Зан-
гезурского коридора. И это серьез-

ный месседж в адрес Армении, осо-
бенно на фоне последних событий 
в регионе, вновь демонстрирующих 
ангажированную суть и реваншизм 
армянских политиков. Ведь именно 
с подачи Иревана наращивается во-
енно-политическое присутствие вне-
региональных сил на Южном Кавка-
зе. То есть Армения вновь выступает 
источником генерирования рисков 
регионального конфликта. 

В этой ситуации упреждающими 
факторами являются сопряжение си-

стем безопасности и взаимная под-
держка региональных стран. Ключе-
вым моментом этого процесса стало 
подписание союзнической Деклара-
ции лидерами Азербайджана и Рос-
сии, которые на встрече констатиро-
вали, что данная Декларация «успеш-
но выполняется».

Также ключевая составляющая 
двустороннего сотрудничества - эко-
номический блок, включая масштаб-
ные проекты в сфере коммуникаций, 
в том числе МТК Север-Юг с его но-
вой концепцией расширения геоэко-
номического сотрудничества, и, без-
условно, гуманитарное взаимодей-
ствие. Стороны подписали в Баку ряд 

важных документов, поскольку есть 
понимание, что Азербайджан и Рос-
сия и в новых, меняющихся услови-
ях остаются надежными партнера-
ми двустороннего и регионального 
форматов взаимодействия. 

Ключевым итогом государствен-
ного визита Президента РФ Владими-
ра Путина в Баку является фундамен-
тальное закрепление союзнической 
основы российско-азербайджанских 
отношений, одним из результатов ко-
торого может стать совместная и адек-
ватная реакция региональных стран 
на те разделительные линии, которые 
внешние игроки пытаются прочер-
тить на Южном Кавказе, используя 
привычный армянский инструмен-
тарий. Лидеры Азербайджана и Рос-
сии укрепляют регион в преддверии 
возможных вызовов.

Азербайджану в последние годы 
удалось поднять на еще более высо-
кий уровень отношения со всеми 
региональными партнерами, в том 
числе с братской Турцией и друже-
ственной Грузией, эффективно сба-
лансировать отношения с Россией 
и Ираном, включиться в масштабную 
программу экономического сотруд-
ничества со странами Центральной 
Азии и другими парт нерами. Азер-
байджан воспринимается как сба-
лансированный, надежный и пред-
сказуемый партнер, который ни при 
каких обстоятельствах не нарушает 
достигнутых договоренностей и вы-
полняет взятые на себя обязательства. 

Поэтому дальновидная внешне-
политическая стратегия Президен-
та Ильхама Алиева вызывает дове-
рие как азербайджанского общества, 
так и зарубежных партнеров Азер-
байджана. 

Кроме того, оба президента от-
метили важность культурно-гума-
нитарной составляющей межгосу-
дарственного сотрудничества. При 
этом Президент Владимир Путин за-
метил, что в настоящее время обсуж-
дается инициатива создания в Баку 
российско-азербайджанского уни-
верситета. «Президент Азербайджа-
на поддержал эту идею. Надеюсь, 
что мы ее достаточно быстро ре-
ализуем. К такому проекту с на-
шей стороны готов подключить-
ся Санкт-Петербургский государ-
ственный университет», - заявил 
российский лидер.

Свою оценку столь масштабному 
визиту в интервью корреспонденту 
газеты «Бакинский рабочий» дал 
один из ведущих российских поли-
тических аналитиков, генеральный 
директор Каспийского институ-
та стратегических исследований 
Игорь Коротченко.

- Это чрезвычайно важный 
и успешный государственный ви-
зит Президента Российской Феде-
рации Владимира Путина в Азер-
байджанскую Республику. По его 
итогам подписано много важных 
документов, определяющих даль-
нейшее направление и перспекти-
вы взаимодействия между Москвой 
и Баку в экономической, гуманитар-
ной и др. сферах. 

Также состоялись политические 
консультации двух президентов по 
ситуации на Южном Кавказе и в бо-
лее широком контексте. Понятно, 
что в условиях формирования но-
вого миропорядка эти процессы уже 
идут, статус, роль и значение Азер-
байджана как стратегического парт-
нера и союзника резко возрастают. 
И в этом контексте, конечно же, все 
те вопросы, которые практически 
обсуждались в ходе переговоров, 
как в узком, так и в расширенном 
составе, свидетельствуют о том, что 
фундамент отношений наших госу-
дарств укрепляется, и мы уверенно 
смотрим вперед. 

- Как, по-вашему, насколько раз-
витию межгосударственных отно-
шений помогает Декларация о со-
юзническом взаимодействии?

- Как вам известно, этот до-
кумент стратегической важности 
был подписан в феврале 2022 года. 
Он определяет и детализирует на-
правления и перспективы взаимо-
действия, лежит в основе всех ны-
нешних контактов и связей между 
двумя нашими странами. Конечно 
же, это выдающийся документ, ко-
торый подписывался в непростой 
военной и военно-политической об-
становке. Тем она более ценна для 
нас. Россия в лице Азербайджана 
видит надежного и эффективно-
го союзника и партнера. Безуслов-
но, следует отметить, что за про-
шедшее время статус и авторитет 
Азербайджана возросли еще больше. 
Сегодня Президент Ильхам Алиев 
- один из ведущих мировых поли-
тиков. Баку определяет тренды гло-
бальных процессов. Через несколь-
ко месяцев в Азербайджане прой-
дет Конференции сторон Рамочной 
конвенции ООН об изменении кли-
мата (COP29). Это эпохальное со-
бытие в современном мире, стра-
дающем от проблем глобального 
потепления. У страны появляются 
новая роль - роль модератора про-
цессов, имеющих место на Южном 
Кавказе, и особая ответственность 
за поддержание мира и стабильно-
сти в указанном регионе.     

- В ходе встреч говорилось 
о том, что от тесного взаимодей-
ствия между Россией и Азербайд-
жаном во многом зависят стабиль-

ность и безопасность всего Юж-
ного Кавказа. Что вы думаете по 
этому поводу?

- Это действительно так. Дру-
гое дело, что, к сожалению, появля-
ются новые риски и угрозы, кото-
рые материализуются с территории 
Армении. Иреван до сих пор затя-
гивает подписание мирного дого-
вора. До сих пор не внесены изме-

нения в армянскую конституцию, 
где содержатся прямые ссылки на 
документы, в которых выдвигают-
ся ничем не прикрытые территори-
альные претензии Армении к Азер-
байджану. Потому переговорный 
процесс идет очень непросто. Мало 
того, начались массированные по-
ставки наступательных видов воо-
ружения в Армению, усиливаются 
армяно-американские военные кон-
такты, включая проведение новых 
совместных учений. 

Крайне деструктивно ведет себя 
Франция, подрывая стабильность 
в регионе Южного Кавказа. Да и Ев-
росоюз посредством своей наблюда-
тельной миссии на территории Ар-
мении занимается разведыватель-
ной и подрывной деятельностью 
в регионе.  

Роль и значение Южного Кавказа 
возрастает. Это связано с происходя-
щими здесь процессами и с тем, что 
Южный Кавказ является ключевым 
регионом, через который проходят 
мультимодальные транспортные ко-
ридоры, имеющие глобальное значе-
ние. Азербайджан, восстановив тер-
риториальную целостность и сувере-
нитет, серьезным образом укрепил 
свои позиции, тогда как Армения 
является игрушкой в руках целого 
ряда институтов, которые вовлекают 
ее в орбиту собственного влияния. 
Учитывая ситуацию в регионе, росту 
вызовов и угроз лучше противосто-
ять совместно, и в этом Азербайд-
жан, безусловно, будет играть веду-
щую роль. Не зря на разных уровнях 
подчеркивается, что Азербайджан 
де-факто имеет мандат на поддер-
жание мира и стабильности во всем 
регионе Южного Кавказа. И эту зада-
чу предстоит решать в тесном взаи-
модействии со всеми государствами 
региона, чтобы не дать превратить 
Иреван в троянского коня Запада, 
откуда будет исходить угроза без-
опасности и стабильности миру на 
Южном Кавказе. 

- Не раз устами представите-
лей МИД РФ и другиз высокопо-
ставленных чиновников РФ гово-
рилось о том, что Россия готова 
помочь Азербайджану и Армении 
прийти к мирному соглашению. 
Какую конкретную помощь Мо-
сква может оказать в этом вопросе?

- Очевидно, что после визита 

Президента РФ Владимира Пути-
на в Баку Москва проведет консуль-
тации с Иреваном, в рамках которых 
еще раз предложит свои возможно-
сти объективного и честного посред-
ника. Однако мы понимаем, что для 
Армении в значительной степени 
формулировка ответной позиции 
будет определяться не доброй во-
лей Москвы, а Вашингтоном и отча-

сти Парижем. Соответственно, Ире-
ван сегодня не свободен в честном, 
объективном диалоге. За него игра-
ет международная армянская ди-
аспора, чрезвычайно влиятельная 
в ряде стран, в частности, в США, 
Франции, Нидерландах и в целом 
ряде стран ЕС. И при этом играет 
исключительно деструктивную роль. 
Также важно осознавать, что запад-
ные игроки будут жестко модери-
ровать те решения, которые сегод-
ня принимаются армянским руко-
водством. Однако надо сделать так, 
чтобы Армения вела себя конструк-
тивно и ответственно.      

- Какие еще сферы двусторонне-
го сотрудничества вы бы отметили? 

- В первую очередь - энергети-
ческий сектор. Это совместная раз-
работка и добыча углеводородов 
на шельфе Каспия, их переработка 
и транспортировка. Также чрезвы-
чайно важным я считаю межрегио-
нальное сотрудничество наших стран. 
Оно успешно развивается и флагма-
ном здесь выступает Татарстан. Ну 
и, конечно же, культурно-гумани-
тарная сфера. Она на сегодня исклю-
чительно успешная. Это отмечает-
ся всеми. И как мне кажется, в этой 
сфере будут новые достижения в са-
мое ближайшее время. К ключевым 
достижениям в этой сфере я отношу 
поддержку русского языка в Азер-
байджане, грядущее создание рос-
сийско-азербайджанского универ-
ситета, различные форматы куль-
турного взаимодействия. 

Полагаю необходимым допол-
нять вышеуказанные направления 
народной дипломатией. То есть очень 
важным мне видится более тесное 
взаимодействие ведущих мозговых 
центров Азербайджана, как прави-
тельственных, так и неправитель-
ственных, с точки зрения осмысле-
ния происходящих реалий в пер-
вую очередь в сфере безопасности 
и обороны. Сегодня многие процес-
сы протекают исключительно стре-
мительно, меняются конфигурация, 
соотношение сил и средств. Здесь, 
конечно, эксперты будут более сво-
бодны в формулировании потен-
циальных рисков и угроз и в пред-
ложении мер по их парированию. 
А дальше эти решения могут быть 
уже представлены в государствен-
ные органы России и Азербайджана.      

Модератор  
региональных процессов

Игорь Коротченко:

За прошедшее время статус и авторитет 
Азербайджана возросли еще больше. Сегод-
ня Президент Ильхам Алиев - один из веду-
щих мировых политиков. Баку определяет 
тренды глобальных процессов
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Встреча Президента Азербайджана Ильхама Али-
ева и Президента России Владимира Путина, со-
стоявшаяся в Баку, мнения, высказанные гла-
вами государств в заявлениях для прессы, на-
ходились в центре внимания грузинских СМИ.

Информационные порталы interpressnews.ge, apsny.ge, 
24news.ge, interpress.ge, aktual.ge, newsday.ge, saqinform.

ge, а также телеканалы 1tv.ge, pirveli tv, rustavi2.ge рас-
пространили обширные материалы, основанные на 
мнениях президентов Азербайджана и России.

В материалах содержатся высказывания о подписа-
нии устойчивого мирного договора между Арменией 
и Азербайджаном, транспортировке российской неф-
ти, стабильности в регионе Южного Кавказа, а также 
новых вызовах, возникающих в мире.

Азербайджан - это страна, кото-
рая формирует региональную 
безопасность на Южном Кавказе. 
В период глобального переустрой-
ства миропорядка Азербайджан 
является самой логичной стра-
ной для обсуждения обеспечения 
новой архитектуры безопасно-
сти на южных рубежах России.

Об этом политолог, заместитель 
генерального директора агентства 
«Вестник Кавказа» Андрей Петров 
заявил в беседе с корреспондентом 
АЗЕРТАДЖ, комментируя государ-
ственный визит Президента РФ Вла-

димира Путина в Азербайджан.
«Здесь никак нельзя обойтись без 

фактора Ильхама Алиева, его друже-
ственных отношений с Владимиром 
Путиным. То есть Владимир Путин по-
ехал к Ильхаму Алиеву как к сильно-
му международному политику, с ко-
торым он может договориться и быть 
уверенным, что эти договоренности 
будут выполнены», - сказал эксперт.

По его мнению, для России Азер-
байджан является фундаментом ре-
гиональной безопасности не только 
на Южном Кавказе, а в более широ-
ком регионе. «Это связано и с тем, как 
Азербайджан самостоятельно решает 

свои проблемы в регионе, и с тем, как 
постоянно развивает мирную повест-
ку. Ведь очень важно быть не только 
сильным игроком, но и миролюбивым. 
Азербайджан сочетает в себе оба эти 
качества. В основе этой политики ле-
жит здоровый подход Ильхама Али-
ева к выстраиванию отношений со 
своими соседями и в целом в макро-
регионе», - констатировал А.Петров.

Фактор лидера
Андрей Петров: Владимир Путин поехал  
к Ильхаму Алиеву как к сильному политику

Баку и Москва сверили часы
Визит Президента России в Азербайджан в центре внимания грузинских СМИ

Встреча глав государств Азер-
байджана и России принесет 
позитивные результаты, но 
главное покажет всему миру, 
что Баку и Москва являются 
прочными союзниками. Азер-
байджан для России поддерж-
ка на Южном Кавказе.

Об этом российскому бюро Report 
заявила политолог, заместитель ди-
ректора института политических 
исследований Дарья Гревцова, ком-
ментируя визит Президента России 
Владимира Путина в Баку.

«Сейчас наблюдается благопри-

ятный период в отношениях Азер-
байджана и России. Стороны го-
товы в полной мере развивать эти 
отношения. Эти встречи помогут 
лидерам России и Азербайджана ре-
шить многие насущные проблемы. 
Это не только вопросы двусторон-
них отношений, но и прежде все-
го вопросы безопасности в реги-
оне Южного Кавказа. Мы видим, 
какие сейчас действия предприни-
мает Армения по сотрудничеству 
с Западом, и это очень всех насто-
раживает», - отметила она.

Дарья Гревцова подчеркну-
ла, что Россия хотела бы быть по-

средником и принимать участие 
по мере возможностей в урегули-
ровании и нормализации отноше-
ний между Азербайджаном и Ар-
менией. «Россия хочет, чтобы как 
можно быстрее был подписан мир-
ный договор, поскольку стабиль-
ность на Южном Кавказе в инте-
ресах официального Кремля», - за-
ключила она.

Прочные союзники 
Дарья Гревцова: Встреча лидеров Азербайджана 
и РФ принесет позитивные результаты
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Однако несмотря на ожидания 
антииранских сил по всему миру, во 
всяком случае пока говорить о «ре-
волюции» или «крахе» действующе-
го политического режима не прихо-
дится. Хотя вне сомнения, шиитская 
теократия, хоть и держится на нена-
висти к заокеанскому и сионистско-
му «шайтанам», все же на данный мо-
мент стоит лицом к лицу с целым ря-
дом вызовов. Прежде всего это общее 
отсутствие перемен, консервация по-
ложения во всех сферах - в целом не са-
мого благоприятного. Такого рода ре-
алии признают как реформисты, так 
и консерваторы (хотя деление в этой 
стране несколько условное - напри-
мер, если ты противник чадры, счи-
тай, уже революционер). 

Между тем именно правительство 
Раиси обвиняло во всех бедах рефор-
мистских предшественников из ко-
манды экс-президента Хасана Роуха-
ни, но затем в последующие годы не 
продемонстрировало адекватных ме-
ханизмов решения проблем. Наибо-
лее тревожной сферой для современ-
ного Ирана является экономика, кото-
рой международные санкции наносят 
огромный ущерб (они, кстати, значи-
тельно усилились именно после выхо-
да США из «ядерной сделки» в 2018 
году). Попытки купировать их эффект 
за счет форсированного взаимодей-
ствия с другими странами дают либо 
частичный (как в случае с Россией), 
либо практически нулевой (с Кита-
ем и Турцией) эффект. А за последние 
три сезона темпы роста ВВП снижа-
ются почти на 7% ежегодно, офици-
альная безработица отмечается в рай-
оне 20%, а государственный долг - око-
ло 50% ВВП. 

Примечательно, что косвенное 
влияние на экономические пробле-
мы теократии, как ни странно, ока-
зало также сближение Тегерана с Мо-
сквой, так как сейчас РФ в условиях 
санкций продает свои нефть и газ по 
льготным ценам тем же Турции и Ки-
таю, являясь невольным конкурентом 
южанам и сокращая, таким образом, 
им рынок сбыта. Последний ищет ком-
промисс со столь важным стратегиче-
ским партнером, что неминуемо ведет 
к уступкам и дополнительным про-
блемам в экономике. 

Внешнеполитическая позиция ши-
итской теократии не вполне понятна 
в том плане, что она отличается рьяно 
союзным отношением к спец операции 
РФ в Украине, а это ставит под вопрос 
переговорный процесс по ядерной про-
грамме и перспективы новой «ядер-
ной сделки». А значит, зависает на не-
определенный срок решение внешних 
причин экономических проблем Теге-
рана, которое в ближайшем будущем 
и не предвидится. Впрочем, политиче-
ская элита южан вполне состоятель-
на, с голоду не пухнет и, по-видимо-
му, готова к такого рода реалиям, буду-
чи нацеленной на евразийский вектор 
внешней политики и развитие взаимо-
отношений с соседними государства-
ми, прежде всего с Россией и Китаем. 

Все эти внешнеполитические фак-

торы отражаются и на внутренней об-
становке в Иране, где не менее 60% 
трудящихся, особенно в сферах про-
мышленности, работают неформально, 
а потому размеры социального неравен-
ства неуклонно растут. На протяжении 
нескольких лет там не увеличивается 
минимальная оплата труда, и это при 
неуклонном и быстром росте цен, в том 
числе и на продукты первой необхо-
димости. Как в частном, так и в госу-
дарственном секторе нередки задерж-
ки заработной платы. 

Все это усугубляется корруп- 
цией, имеющей как субъективные, так 
и объективные причины, в частности, 
контроль высших офицеров КСИР 
и корпуса в целом, порой за крупны-
ми (причем определяющими) отрас-
лями иранской экономики. 

А потому внешняя политика Ира-
на нуждается в опытном руководителе, 
который сможет эффективно налажи-
вать диалог и с коллективным Западом 
тоже, сохраняя при этом национальные 
интересы, везде понимаемые по-раз-
ному. Потому, думается, Аббас Арак-
чи, с его многолетним опытом и глубо-
ким пониманием международной ди-
пломатии, отвечает этим требованиям. 

Предполагается, что Аракчи про-
должит линию на восстановление меж-
дународного доверия к Ирану и акти-
визацию дипломатических отношений. 
Главными вызовами станут не толь-
ко вопросы, связанные с восстановле-
нием СВПД, но и развитие экономи-
ческих связей с Евросоюзом, Россией 
и Китаем, в которых наша страна имеет 
ключевое значение как минимум в ка-
честве моста - как транспортного, так 
и между цивилизациями. 

Другим важным аспектом станет 
урегулирование региональных конфлик-
тов в Сирии, Ираке и Йемене. Опыт 
Аракчи в переговорах и его диплома-
тическое мастерство могут способство-
вать стабилизации позиций шиитской 
теократии в столь сложных регионах. 
Скорее всего, его окончательное назна-
чение не пройдет без демонического 
сопротивления консервативных кругов 
внутри парламента, воспринимающих 
его как слишком гибкого и склонного 
к уступкам дипломатического чинов-
ника. Однако умение лавировать меж-
ду политическими течениями и готов-
ность к открытому диалогу могут стать 
определяющим фактором в преодоле-
нии этих препятствий. Время покажет, 
сможет ли Аракчи реализовать свой 
потенциал и внести вклад в улучше-
ние международного имиджа Ирана, 
а также в укрепление его позиции на 
мировой арене.

Выборы обычно характери-
зуют как особый политиче-

ский процесс, играющий важную 
роль в истории каждого наро-
да и определяющий его даль-
нейший путь развития. Логи-
ческим завершением этого про-
цесса является то, что каждая 
нация вверяет свою судьбу по-
литической силе и людям, ко-
торым она доверяет. 

         
Агаддин БАБАЕВ

1 сентября 2024 года войдет в исто-
рию независимого Азербайджана как 
день внеочередных парламентских 
выборов. В этом аспекте столица суб-
тропического края, находящегося на 
пути динамичного развития, также 
привлекает внимание своей обще-
ственно-политической активностью. 
Подтверждением этого является тот 
факт, что все выборы в регионе про-
ходят на высоком уровне. Принима-
ются необходимые меры для демо-
кратического и справедливого про-
ведения здесь 1 сентября 2024 года 
и внеочередных парламентских вы-
боров. 

Лянкяран-Масаллинский изби-
рательный округ №76 находится в го-
роде Лиман. По информации пред-
седателя комиссии округа Джамила 
Гусейнова, здесь зарегистрированы  
48 389 избирателей, из них 42 551 че-
ловек - в Лянкяранском районе и 5838 
- в Масаллинском районе. 599 моло-
дых людей проголосуют в этот день 
впервые. Для контроля за прозрачно-
стью выборов на пяти избирательных 
участках установлены веб-камеры.

По округу за депутатский мандат 
борются шесть человек: Мурад Гаса-
нов, Ялчын Гейдарли, Фарид Кязымов, 
Ровшан Мамиев, Натига Нахметова 
и Джаваншир Пашазаде. Джаваншир 
Пашазаде представляет партию «Ени 
Азербайджан», остальные кандидаты 
- нейтральны. Все кандидаты актив-
но ведут предвыборную агитацию. 
Для встреч с избирателями им пре-
доставлены как открытые, так и за-
крытые площадки, чтобы исключить 
какое-либо постороннее вмешатель-
ство. В поселках и селах в обозначен-
ных местах вывешены плакаты и аги-
тационные материалы кандидатов 
в депутаты.

Мы познакомились с предвыбор-
ной подготовкой на нескольких из-
бирательных участках округа. Уча-
сток №29 расположен в здании Хар-
хатанской сельской средней школы. 
Это оборудованная, хорошо оформ-

ленная территория. Для голосования 
здесь созданы все условия. На участке 
зарегистрированы 1170 избирателей.

Определены места для предсе-
дателя, секретаря и членов участко-
вой избирательной комиссии, а так-
же международных и местных на-
блюдателей, которые будут следить 
за ходом выборов. На доске напеча-
тан список избирателей, и каждый 
из них может удостовериться, внесе-
но ли его имя в списки избирателей.

По словам председателя участка 
Фаига Бабаева, здесь будет голосовать 
старейшая избирательница, 104-лет-

няя жительница села Хархатан Гы-
звас Самид гызы Мехтиева. Гызвас 
нэнэ, 1920 года рождения, прожила 
долгую и счастливую жизнь. В моло-
дости работала на ферме дояркой, за-
тем трудилась на рисовых и чайных 
плантациях. У нее 7 детей, 27 вну-
ков, 45 правнуков и 12 праправну-
ков. Г.Мехтиева в добром здравии, 
чувствует себя хорошо. 7 февраля, 
придя на избирательный участок, она 
сделала определяющий выбор - про-
голосовала за Президента страны. 
Свой голос она намерена выразить 
и на выборах в парламент.

Избирательный участок №25, что 
в Шагласерской сельской средней шко-
ле им.Рафаила Агаева, также готов 
к выборам. Здесь все организовано 
в соответствии с требованиями Из-
бирательного кодекса Азербайджан-
ской Республики: участок оснащен 
электричеством, связью, необходи-
мыми методическими и наглядны-
ми пособиями, для предвыборной 
агитации выделены соответствую-
щие места, в случае необходимости 
в медпункте окажут необходимую 
помощь. Установлены кабинки для 
свободного голосования 1421 изби-
рателя, также предусмотрены места 
для членов комиссии и наблюдате-
лей. По словам председателя участко-
вой избирательной комиссии Идри-
са Джабраилова, 12 молодых людей 
будут голосовать впервые. В целом 
созданы все условия для того, что-
бы граждане могли свободно и бес-
препятственно выразить свою волю.

Одним словом, лянкяранские из-
биратели настроены оптимистично. 
Проделанная в Лянкяран-Масаллин-
ском избирательном округе №76 и на 
его избирательных участках работа 
и принятые меры вселяют уверен-
ность в том, что внеочередные пар-
ламентские выборы пройдут в сво-
бодной, демократичной и объектив-
ной обстановке.

Лянкяран

20 августа делегация во главе с главой миссии 
Бюро по демократическим институтам и пра-
вам человека (БДИПЧ) ОБСЕ по наблюдению за 
предстоящими парламентскими выборами Дит-
миром Бушати посетила Лянкяранский район. 

В ходе визита глава наблюдательной миссии ОБСЕ 
встретился с главой Лянкяранской городской испол-
нительной власти Талехом Гарашовым.

Глава Лянкярана проинформировал членов миссии 
ОБСЕ по наблюдению за выборами о подготовке к из-
бирательному процессу в регионе в связи с внеочеред-
ными парламентскими выборами, которые пройдут 
1 сентября. Сообщалось, что Исполнительной властью 
города на 132 избирательных участках бесплатно для 
кандидатов в депутаты оборудованы 93 открытых и 56 
закрытых мест для встреч с избирателями, созданы 
все необходимые условия для проведения голосова-
ния избирателей в соответствии с требованиями Из-
бирательного кодекса Азербайджанской Республики.

Глава миссии ОБСЕ по наблюдению за выборами 

Дитмир Бушати поблагодарил представителей мест-
ной Исполнительной власти, в частности ее главу Та-
леха Гарашова, за эффективное сотрудничество с мис-
сией ОБСЕ и дал высокую оценку проделанной рабо-
те в связи с избирательным процессом.

Затем на вопросы наблюдательной миссии были 
даны соответствующие ответы.

К выборам готовы!
Лянкяранские избиратели настроены оптимистично

104-летняя Гызвас Мехтиева 
будет голосовать на парламентских выборах

В ТЕМУ

Прозрачность гарантирована
Глава миссии БДИПЧ ОБСЕ по наблюдению за выборами посетил Лянкяран

Представлен промежуточный 
отчет о парламентских выбо-
рах Коалиции по наблюдению 
за выборами «За гражданское 
общество».

На организованном в связи с этим 
брифинге отчет представили пред-
седатель ОО «Центр социально-эко-
номических исследований «Приори-
тет» Заур Ибрагимли и председатель 
ОО «Правовой анализ и исследова-
ния» Рамиль Искендерли.

В отчете отмечается, что наблю-
дение будет проведено с участием 
более 500 человек - членов коали-
ции в 75 избирательных округах по 
стране, включая Нахчыванскую Ав-
тономную Республику. Наблюдате-
лями являются члены НПО, акти-
висты и волонтеры.

Коалиция по наблюдению за вы-
борами «За гражданское общество» 
также проведет мониторинг и на осво-
божденных от оккупации территори-
ях. В качестве наблюдателей в Агдам-
ском, Джебраильском, Зангиланском, 
Физулинском, Лачинском, Кяльбад-
жарском районах, а также в городе 
Шуша привлечены представители 
НПО, вернувшиеся после 30-летней 
оккупации на родные земли на по-
стоянное место жительства.

Общественно-политическая об-
становка в Азербайджане в преддве-

рии выборов полностью стабильна. 
Каких-либо массовых недовольств, 
акций протеста или тревожных про-
цессов, связанных с избирательной 
кампанией, не наблюдается, конста-
тировали эксперты. Интернет-ме-
диа и социальные сети расширили 
возможности для всех заинтересо-
ванных сторон, политических пар-

тий и кандидатов по свободному вы-
ражению своих взглядов и позиций. 
Не зафиксировано каких-либо слу-
чаев, препятствующих свободному 
распространению информации, мне-
ний, критических замечаний и от-
крытым дискуссиям.

Согласно исследованиям, распре-
деление 1052 зарегистрированных 
кандидатов по возрастным группам 
следующее: 18-39 лет - 39,4%, 40-59 
лет - 43%, 60 лет и старше - 17,6%. 
Гендерное распределение: женщины 
- 26,4%, мужчины - 73,6%.

В отчете также указывается, что 
308 человек, кандидатуры которых 

зарегистрированы, являются пред-
ставителями 25 политических пар-
тий. Зарегистрировано 592 полно-
мочных представителя 25 полити-
ческих партий.

Наблюдается активное участие 
в избирательном процессе предста-
вителей НПО. В качестве предста-
вителей НПО зарегистрированы 20 
кандидатов по 17 округам. Из них 16 
- самовыдвиженцы, 2 кандидата вы-
двинуты от партии «Ени Азербайд-
жан» (ПЕА), 1 - от партии «Умид» 
и 1 - от партии «Вэтэн».

Согласно отчету, 15 кандидатов яв-
ляются председателями НПО, осталь-
ные - представителями. Гендерный 
состав кандидатов от НПО равный 
- по 10 женщин и мужчин.

В то же время на официальном 
сайте ЦИК в качестве места рабо-
ты 10 председателей НПО, зареги-
стрированных в качестве кандидатов, 
указана иная сфера. Из них 6 муж-
чин и 4 женщины, в том числе 5 са-
мовыдвиженцев, остальные выдви-
нуты от различных партий. Канди-

датуры этих лиц зарегистрированы 
в 10 избирательных округах (9, 17, 
15, 24, 32, 50, 65, 70, 90 и 119).

Всего в выборах принимают уча-
стие 30 представителей сектора НПО.

Согласно отчету, 10 кандидатов 
являются членами муниципалитета, 
а 20 - муниципальными служащи-
ми. Двое из кандидатов - председа-
тели муниципалитетов (М.Э.Расул-
заде и Агдаш). Из 30 кандидатов  
13 женщин и 17 мужчин.

Наибольшее число кандидатов 
зарегистрировано в Хазарском пер-
вом избирательном округе №12. Наи-
меньшее количество зарегистриро-
ванных кандидатов в округах - 6 че-
ловек. К таким округам относятся 
Шарур-Садаракский избирательный 
округ №1, Хатаи-Сураханский изби-
рательный округ №36, Абшеронский 
первый избирательный округ №48, 
Сиязань-Губа-Хызинский избиратель-
ный округ №55 и Лянкяран-Масал-
линский избирательный округ №76.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

ИССЛЕДОВАНИЕ

«За гражданское общество»  
отчиталась 
Коалиция по наблюдению за выборами  
представила промежуточный отчет  
о парламентских выборах

Коалиция по наблюде-
нию за выборами «За 

гражданское обще-
ство» также проведет 
мониторинг и на осво-
божденных от оккупа-

ции территориях

Ничего  
сверхъестественного 

Время покажет, смо-
жет ли Аракчи реали-

зовать свой потенциал 
и внести вклад в улуч-

шение международного 
имиджа Ирана, а так-
же в укрепление его по-

зиции на мировой арене

 1

Иранский посол вызван в МИД ФРГ в связи с решением властей ИРИ 
о закрытии Института изучения немецкого языка при посольстве в Те-
геране, сообщил журналистам представитель внешнеполитического 
ведомства Германии.

«Мы осуждаем действия иранских органов безопасности против Инсти-
тута изучения немецкого языка в Тегеране. Это невозможно ничем оправдать, 
- отметили в МИД ФРГ. - Языковой обмен является основой взаимопонима-
ния. Мы призываем новое иранское правительство немедленно разрешить 
возобновление преподавания», - констатировали во внешнеполитическом 
ведомстве ФРГ.

Берлин недоволен действиями Тегерана

Германия вызвала иранского посла
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Выборы - зеркало жизни об-
щества. Они отражают его 

ценности, стремления и ча-
яния. Выборы - важнейший 
институт гражданского обще-
ства, форма непосредствен-
ного осуществления власти 
народа, служащая выраже-
нием воли гражданина в со-
временных условиях.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

В этом контексте выборы пре-
зидента США - это не просто оче-
редная страница в политической 
хронике, но и значимый шаг на 
пути к переосмыслению нацио-
нальной идентичности и опре-
делению будущего Соединенных 
Штатов Америки.

Предвыборная гонка, в кото-
рой участвует вице-президент Ка-
мала Харрис, выходящая на арену 
политической борьбы с уверен-
ностью и неожиданно сильной 
поддержкой, накалила политиче-
скую ситуацию в стране до преде-
ла. Ибо Харрис вступает в свою 
номинирующую конвенцию с за-

метным преимуществом над сво-
им оппонентом, бывшим прези-
дентом Дональдом Трампом. Этот 
успех, по мнению аналитиков, свя-
зан с тем, что она смогла преодо-
леть разрыв, существовавший меж-
ду Байденом и Трампом, и заняла 
позицию, которая вызывает боль-
шее доверие среди широких масс 
американцев. Ее кандидатура стала 
символом нового политического 
настроения, которое ищет не про-
сто перемен, но и человека, спо-
собного эффективно выполнять 
обязанности президента в усло-
виях беспрецедентных вызовов.

Камала Харрис предстает перед 
избирателями как динамичный ли-
дер, который сочетает в себе ком-
петентность и новаторство. Ее кан-
дидатура пользуется поддержкой 
среди тех групп избирателей, кото-
рые ранее оставались нейтральны-
ми или колебались в своих пред-
почтениях. Независимые избира-
тели, молодые люди и женщины 
проявляют возрастающий инте-
рес к Харрис, что свидетельству-
ет о сдвиге в политическом ланд-
шафте страны. Этот сдвиг может 
стать ключевым фактором на пред-
стоящих выборах.

Но нынешняя президентская 
гонка далеко не однозначна. До-
нальд Трамп, несмотря на все обви-
нения и критику, сохраняет проч-
ные позиции по таким важным 
вопросам, как экономика, инфля-
ция и иммиграция. Эти темы тра-
диционно привлекают внимание 
значительной части избирателей, 
и его успех на этих фронтах пока-
зывает, что он остается грозным 

и достаточно сильным противни-
ком. Многие американцы продол-
жают видеть в Трампе человека, 
способного справиться с экономи-
ческими вызовами, которые сто-
ят перед страной. Его имя ассоци-
ируется с жесткой и бескомпро-
миссной политикой, что находит 
отклик у определенного сегмента 
избирателей.

Однако Харрис сумела выйти 
на авансцену, предложив свое виде-
ние того, какой должна быть Аме-
рика. Она представляет будущее, 
в котором женщина во главе стра-
ны не только возможна, но и не-
обходима для дальнейшего про-
гресса. Поддержка, которую она 
получает от избирателей, говорит 
о том, что многие американцы ви-
дят в ней ту самую перемену, ко-
торой они так давно ждали.

Ее кандидатура также, по мне-
нию некоторых аналитиков, симво-
лизирует важность таких качеств, 
как честность, эмпатия и готовность 
к работе. В то время как Трамп со-
средотачивается на экономике и без-
опасности, Харрис подчеркивает 
значимость здравоохранения, со-
циальной справедливости и прав 
человека. Она способна вызвать 
эмоциональный отклик у тех, кто 
разочаровался в старых методах 
управления и ищет новых лиде-
ров, способных объединить страну.

Также важно отметить, что Хар-
рис, как первая женщина и пред-
ставительница национальных 
меньшинств, баллотирующаяся 
на пост президента, сталкивает-
ся с уникальными вызовами, но 
ее кампания показывает, что она 

готова к ним. Американское об-
щество демонстрирует все боль-
шую готовность к принятию но-
вых форм лидерства, что проявля-
ется в поддержке ее кандидатуры. 
И хотя многие критики могут ука-
зывать на связь Харрис с адми-
нистрацией Байдена, она искус-
но отстраняется от негативных 
аспектов его политики, при этом 
используя его достижения для сво-
ей кампании.

Таким образом, предстоящие 
выборы становятся не просто вы-
бором между двумя кандидата-
ми, но и выбором пути, по кото-
рому пойдет страна. Это борьба 
за то, каким будет будущее Аме-
рики: будет это продолжение ста-
рых моделей или шаг к новым го-
ризонтам. Эта гонка, несомненно, 
будет напряженной и полной не-
ожиданных поворотов. 

В условиях современного по-
литического ландшафта, где из-
менения и неопределенность уже 
норма, выборы становятся не про-
сто средством демократического 
волеизъявления, но и моментом 
глубокого общественного само-
определения. Политическая борь-
ба приобретает новый смысл, став 
ареной не только для противосто-
яния различных идей и подходов, 
но и для формирования долгосроч-
ного курса страны. 

Суть текущей предвыборной 
гонки в США заключается не толь-
ко в сравнении политических про-
грамм и стратегий кандидатов, но 
и в выборе между двумя разными 
видениями будущего. Одно из них 
представляет собой продолжение 

традиционных подходов, опирающих-
ся на проверенные временем мето-
ды управления, сосредоточенные на 
решении экономических и социаль-
ных проблем. Другое - олицетворя-
ет собой стремление к новаторству, 
акцентируя внимание на социаль-
ной справедливости, инклюзивно-
сти и преобразованиях, которые идут 
в ногу с вызовами XXI века.

На фоне всех этих противоречий 
и напряженности выборы выступа-
ют как катализатор изменений, за-
ставляющий общество переосмыс-
лить свои приоритеты и ожидания 
от лидерства. 

Уже сегодня можно с уверен ностью 
сказать, что результаты американ-
ских выборов определят не только 
будущее конкретных политиков, но 
и долгосрочный путь, по которому 
пойдет вся страна. Важно понимать, 
что это выбор между стабильностью 
и переменами, между привычным 
и новым, и он отражает более широ-
кие процессы, происходящие в обще-
стве. Независимо от исхода эти выбо-
ры оставят глубокий след в истории, 
став моментом, когда нация вновь 
определит свои ценности и приори-
теты, устремившись к новому этапу 
своего развития.

Противостояние на француз-
ском политическом поле усу-

губляется. Вопрос о назначении 
нового премьер-министра стра-
ны вновь обнажил фундамен-
тальные проблемы демократи-
ческих процессов и конституци-
онного устройства государства.

Садых БАБАЕВ

Дискуссии вокруг назначения но-
вого премьера обрели особую остро-
ту, поскольку лидеры левой партии 
«Непокоренная Франция» (LFI) об-
виняют президента Эмманюэля Ма-
крона в попытке совершить «инсти-
туциональный переворот против 
демократии». Обвинения касаются 
намерений главы государства назна-
чить премьер-министра без учета ре-
зультатов последних законодатель-
ных выборов, что, по мнению оппо-
зиции, является прямым нарушением 
демократических принципов и кон-
ституционных норм.

Напряжение усугубляется завер-
шением так называемого «олимпий-
ского перемирия», в ходе которого 
общественные и политические деба-
ты временно отошли на второй план 
из-за проведения Олимпийских игр 
в Париже.

Однако по мере завершения игр 
политическая жизнь страны вновь 
выходит на передний план, и вопрос 
о новом главе правительства вызы-

вает ожесточенные споры как сре-
ди политических элит, так и в об-
ществе в целом.

Ситуация осложняется тем, что 
коалиция левых сил, занявшая пер-
вое место на последних досрочных 
выборах, предложила на пост пре-
мьер-министра кандидатуру Люси 
Кастетс, молодого государственно-
го служащего, неизвестного широ-
кой общественности. Это предло-
жение, отвергнутое Макроном, ста-
ло катализатором для дальнейшего 
политического кризиса и активи-
зировало призывы к импичменту 
президента.

Франция оказалась в сложной 
ситуации, когда внутриполитиче-
ские разногласия, различия в стра-
тегических подходах и напряженные 
отношения между основными по-
литическими силами угрожают по-
дорвать стабильность страны. В этом 
контексте вновь возникает вопрос: 
насколько демократические инсти-
туты способны выдержать давле-
ние, оказываемое на них в моменты 
политических кризисов? Смогут ли 
ведущие политические игроки пре-
одолеть свои разногласия и найти 
консенсус ради благополучия всей 
нации или же страна окажется пе-
ред лицом еще более глубокого раз-
деления и политической нестабиль-
ности?

Этот вопрос становится особен-
но актуальным на фоне заявлений 

о возможном импичменте прези-
дента, что представляет собой се-
рьезный вызов для существующе-
го политического порядка. Макрон 
в свою очередь вынужден лавиро-
вать между интересами различ-
ных политических групп и попыт-
ками сохранить контроль над ситуа- 

цией, что ставит его перед непро-
стым выбором: пойти на уступки 
оппозиции или использовать весь 
арсенал доступных ему политиче-
ских инструментов для укрепления  
своей власти.

Столкнувшись с этим «злоупо-
треблением властью», лидеры уль-
тралевой партии призывают к при-
менению статьи 68 Конституции, ко-
торая предусматривает импичмент 
главы государства в случае «нару-
шения обязанностей, явно несовме-
стимых с исполнением его мандата».

Ранее после длительных пере-
говоров представители левой ко-
алиции «Новый народный фронт» 
(NFP), которая вышла на первое ме-

сто на досрочных законодательных 
выборах 7 июля с 193 депутатами, 
но далека от абсолютного большин-
ства в 289 депутатов, согласились 
23 июля предложить на должность 
премьер-министра Люси Кастетс.

Когда Макрон за несколько ча-
сов до церемонии открытия Олим-
пийских игр отверг предложение 
назначить нового премьера, мест-
ным СМИ он заявил, что «вопрос не 
в имени. Вопрос в том, какое боль-
шинство можно найти в Ассамблее, 
чтобы французское правительство 
могло проводить реформы, принимать 
бюджет и двигать страну вперед».

Однако это большинство в на-
стоящее время невозможно найти, 
а различные имена, обсуждаемые 
для этой должности, далеки от еди-
ногласия, например, президент ре-
гиона О-де-Франс Ксавье Бертран, 
член партии «Республиканцы» (LR), 
или социалист Бернар Казнев, кото-
рый занимал пост премьер-министра 
при президенте Франсуа Олланде.

В попытке изменить баланс Ма-
крон должен встретиться с лидера-
ми партий и политических групп, 
представленных в парламенте, в пят-
ницу, 23 августа.

«Назначение премьер-министра 
последует за этими консультация-
ми и их выводами», - заявила ели-
сейская администрация в пресс-ре-
лизе 16 августа.

Чтобы сформировать правящее 

большинство, президент Франции 
вновь попытается разрушить коа-
лицию NFP и переманить социали-
стов, которые наиболее обеспоко-
ены наступательными действиями 
LFI. Однако лидерам LFI, Социали-
стической партии (PS), Коммуни-
стической партии (PC) и партии 
Зеленых удается сохранять един-
ство, несмотря на очевидные стра-
тегические различия.

Первый секретарь PS Оливье Фур 
подчеркнул, что документ с призы-
вом к импичменту Макрона был 
подписан «только лидерами LFI», 
что он «обязывает только их движе-
ние» и что импичмент в любом слу-
чае будет «непрактичным», так как 
для этого потребуется большинство 
в две трети в парламенте и Сенате.

Текущий политический кри-
зис во Франции представляет со-
бой многослойное явление, кото-
рое выходит далеко за рамки обы-

денных политических разногласий. 
Он обнажает фундаментальные во-
просы о том, как демократия и ин-
ституциональные механизмы функ-
ционируют в условиях возрастаю-
щего давления и нестабильности. 
Вызовы, с которыми сталкиваются 
французские политические лидеры, 
демонстрируют сложность балан-
са между властью и ответственно-
стью, а также необходимость по-
иска новых путей для укрепления 
демократических принципов в ус-
ловиях современного мира.

Будущее покажет, смогут ли клю-
чевые игроки найти компромисс, ко-
торый позволит сохранить единство 
нации, или же страну ждет даль-
нейшая поляризация и углубление 
кризиса. В любом случае Франция 
вновь оказывается на перекрестке, 
где выбор одного пути может при-
вести к совершенно иным послед-
ствиям, чем выбор другого.

Франция вновь на пере-
крестке, где выбор одно-
го пути может приве-
сти к совершенно иным 
последствиям, чем вы-
бор другого

Не просто 
экс-генсек НАТО

Насими Агаев  
раскритиковал лоббизм 

в немецких СМИ

Посол Азербайджана в Гер-
мании Насими Агаев рас-
критиковал немецкую газету 
Tagesspiegel за публикацию 
статьи против Азербайд-
жана, автором которой яв-
ляется бывший генераль-
ный секретарь НАТО Ан-
дерс Фог Расмуссен.

«Почему Tagesspiegel опубли-
ковала критическую статью про-
тив Азербайджана, написанную 
армянским лоббистом Андер-
сом фог Расмуссеном? Он по-
лучает от правительства Арме-
нии до 499 000 евро в год. Одна-
ко Tagesspiegel представляет его 
просто как бывшего генераль-
ного секретаря НАТО... Мы рас-
сматриваем это как вопиющую 
попытку ввести в заблуждение 
немецкую общественность и дис-
кредитировать Азербайджан», 
- написал дипломат в социаль-
ной сети Х.

Кому армяне 
нужны?

Президент Беларуси 
жестко раскритиковал 

политику Армении

Президент Беларуси Алек-
сандр Лукашенко жестко рас-
критиковал правительство 
Армении и его политику.

«Да кому армяне нужны, кро-
ме нас? Никому не нужны. <...> 
Какая Франция, какой Макрон? 
Завтра Макрона не будет, и все 
забудут про эту Армению», - зая-
вил Лукашенко в интервью  как-
налу Россия 1.

Президент Беларуси доба-
вил, что армянскому правитель-
ству стоило бы развивать свою 
экономику и ориентироваться 
на свои ресурсы.

Отдел политики

НА ПЕРЕКРЕСТКЕ 
обозримого будущего

КСТАТИ

Полная коммунистка? 
Трамп назвал товарищ Харрис опасной для страны

Кандидат в президенты США от республи-
канцев Дональд Трамп раскритиковал свою 
соперницу от демократов Камалу Харрис, 
назвав ее «коммунисткой».

«Товарищ Камала Харрис опасна для нашей 
страны. Она коммунистка, всегда была комму-
нисткой и всегда будет коммунисткой. Под ее 
«руководством» США потерпят крах, и крах бы-
стрый», - написал Трамп в соцсети Truth Social.

17 августа Трамп раскритиковал представ-
ленный Харрис экономический план, заявив, что 
та показала себя «полной коммунисткой». Ранее 
кандидат от партии демократов пообещала в слу-
чае победы на выборах ввести первый в исто-
рии федеральный запрет на завышение цен на 
продукты на фоне высокой инфляции. Трамп, 
комментируя ее предложение, выразил мнение, 
что подобные инициативы «никогда раньше  
не работали».

Кризис выбора
Франция оказалась перед политической дилеммой на перекрестке демократических путей

Выборы в США переосмысливают лидерство,  
меняя общественные приоритеты и ожидания



www.br.az Бакинский рабочий 7Бакинский рабочий
среда, 21 августа 2024 года

Экономика

Мировой рынок автомоби-
лей в последние годы де-

монстрирует рост, основными 
драйверами которого выступают 
Китай, Северная Америка и Ев-
ропа. Конечно, отрасль сталки-
вается с рядом трудностей, но 
пока ей удается их преодолевать. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Во многом это происходит бла-
годаря большому интересу к элек-
трокарам, на долю которых придет-
ся порядка 17% мировых продаж ав-
томобилей. 

Во многих странах, в том числе 
в Японии, Южной Корее, Китае, США 
и Германии, автомобилестроение яв-
ляется важным сегментом экономики. 
И хотя в Азербайджане эта отрасль 
является относительно молодой, од-
нако за небольшой отрезок времени 
удалось добиться многого - в респу-
блике успешно функционируют не-
сколько заводов, занимающихся вы-
пуском машин. 

Чтобы стимулировать предпри-
нимателей к этому виду деятельно-
сти, государством введен ряд льгот 
и налоговых послаблений, в числе ко-
торых производство легковых авто-
мобилей освобождено от НДС сро-
ком на 10 лет. Также освобождены от 
НДС до 1 января 2031 года некоторые 
виды сырья и материалы, необходи-
мые для производства автомобилей. 

В рамках совместных предприя-
тий Азербайджан активно сотрудни-
чает с Узбекистаном, Россией, Китаем 
и др. странами. На Гянджинском ав-
тозаводе в 2015 году началась сборка 
грузовых автомобилей «КамАЗ». На 
совместном предприятии в Гаджига-
буле выпускают автомобили марки 
«ГАЗ». А с марта на местной произ-
водственной площадке осуществля-
ется сборка автомобилей Lada. 

В прошлом году статус резидента 
в Гаджигабульском промышленном 
парке получило азербайджано-уз-
бекское предприятие по производ-
ству легковых машин. А в июне этого 
года было подписано Рамочное согла-
шение с китайской компанией BYD 

Company Limited: сначала начнется 
производство электробусов, а в пер-
спективе будут производиться также 
грузовые и легковые электромобили. 

Согласно данным Госкомстата, в ян-
варе-июле 2024 года в Азербайджа-
не было произведено 2524 легковых 
и 290 грузовых автомобилей. По срав-
нению с соответствующим периодом 
прошлого года производство легко-
вых автомобилей выросло на 35,3%, 
а грузовых - на 42,2%. На 1 августа те-
кущего года запас готовой продукции 
составил соответственно 373 легко-
вых и 62 грузовых автомобиля. Про-
изводители ориентируются не толь-
ко на внутренний рынок, но и дума-
ют об экспорте. Грузовые автомобили 
марки IVECO азербайджанского про-
изводства будут продаваться в Рос-
сию, Грузию, Иран и Туркменистан. 
Их производство наладит резидент 
Сумгайытского химического промыш-
ленного парка - ООО Az-Tex-Import. 
Строительство на предприятии уже 
находится в стадии завершения, а при 
его запуске работой будут обеспече-
ны 90 человек. 

«Развитие отечественного маши-
ностроения способно принести суще-
ственную прибыль экономике страны, 
- говорит эксперт-экономист Рауф 
Гараев. - Оно способствует созданию 
новых рабочих мест, привлечению 
иностранных инвестиций и передовых 
технологий, увеличению экспортного 
потенциала. Важный момент: выпуск 
своих машин со временем позволит 

снизить импортозависимость в этой 
сфере, которая сейчас очень велика. 
В последнее время увеличился ин-
терес к машинам южнокорейского 
производства, которые привозят из 
Дубая. Традиционно большой спрос 
на рынке есть на китайские авто из-
за их доступности. Но у очень бюд-
жетного сегмента имеются свои ми-
нусы - такой транспорт быстро вы-
ходит из строя». 

Между тем, за семь месяцев это-
го года в республику было импорти-
ровано 51 179 автомобилей различ-
ного назначения на сумму $944 млн. 
В количественном плане импорт со-

кратился почти на 10%, но траты на 
машины выросли на 4,8%. Немалая 
доля пришлась на гибридные транс-
портные средства, да и электромоби-
лей закупили на 20% больше. Что ка-
сается грузовых автомобилей, то их 
импорт увеличился на 26%. 

«Если Азербайджан со временем 
начнет выпускать достаточное коли-
чество качественных и, что немало-
важно, доступных по цене автомоби-
лей, импорт в этом сегменте сократит-
ся, - считает Рауф Гараев. - Запрет на 
ввоз машин старше 10 лет и внедре-
ние утилизационного налога способ-
ствуют обновлению автопарка, в том 
числе за счет транспорта отечествен-
ного производства. Сейчас большая 
часть старых машин сосредоточена 

в регионах, и чтобы граждане поме-
няли их на новые, нужно учитывать 
платежеспособность населения. При 
этом не стоит делать ставку на вы-
пуск очень дешевых автомобилей, так 
как это обязательно скажется на каче-
стве. Важно находить баланс между 
ним и ценой, тогда продукция обяза-
тельно будет пользоваться спросом».

По мнению собеседника, со вре-
менем должно появиться больше 
предприятий по выпуску автомоби-
лей в стране. Это приведет к конку-
ренции, что положительно скажется 
на отечественном машиностроении. 

«Производимые у нас машины долж-
ны быть приспособлены к местным 
условиям. При этом нельзя забывать 
об экспорте, и перед началом строи-
тельства стоит изучить зарубежные 
авторынки, их требования и потреб-
ности. Думаю, что перспективным бу-
дет экспорт не только в ближнее за-
рубежье, но и в Китай. Ведь многие 
материалы и технологии завозятся 
как раз из Поднебесной. Такое произ-
водство является долгосрочным, а не 
рассчитанным на год или два. Кста-
ти, на таких заводах можно наладить 
и выпуск военной техники, если в та-
ковой будет необходимость. Нужно 
смотреть в будущее и думать на пер-
спективу, и параллельно развивать 
сервисные услуги, чтобы человек, ку-
пивший отечественный автомобиль, 
мог без труда найти специализирован-
ный центр для его обслуживания», - 
резюмирует экономист. 

Рауф Гараев:

Развитие отечествен-
ного машиностроения 
способно принести су-
щественную прибыль 

экономике страны

Правительственное решение 
об оптимизации регулиру-

емых цен применительно к це-
лям климатической повестки 
и защите окружающей среды 
скажется на инфляции, одна-
ко влияние повышения будет 
незначительным. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
 «Бакинский рабочий» 

Прямое и косвенное влияние ро-
ста регулируемых цен на прогнози-
руемую инфляцию уложится в 1,5%, 
уточняет финансовый регулятор в све-
те недавних заявлений по базовой 
ставке. Примечательно, что немно-
гим ранее о своих прогнозах отно-
сительно неизменности ставки ЦБА 
сообщило международное рейтин-
говое агентство Fitch Ratings. В ком-
ментариях к повышению кредитного 
рейтинга Азербайджана американ-
ская корпорация не ожидает даль-
нейшего снижения учетной ставки 
местного Центробанка. 

Аналитики международной фи-
нансовой структуры напомнили, 
что ЦБА приостановил цикл смяг-
чения денежно-кредитной полити-
ки с мая нынешнего года. «Мы не 
ожидаем дополнительного сниже-
ния базовой ставки из-за прогно-
зируемого роста инфляции в связи 
с повышением регулируемых цен, 
а также прогнозируемого роста го-
сударственных расходов в скоррек-
тированном бюджете Азербайджана 
на 2024 год», - сообщили эксперты 
авторитетной структуры, отметив, 
что годовая инфляция в первом по-
лугодии находилась ниже целевого 
диапазона ЦБА и составит в сред-

нем 3,5% в этом году. При этом рей-
тинговое агентство ожидает повы-
шения инфляции в следующем году 
до 4%. Коррекция тарифов, по мне-
нию экспертов компании «большой 
тройки», хоть и скажется на повы-
шении цен, но инфляция останет-
ся на прогнозируемом уровне в рам-
ках целевого коридора националь-
ного регулятора. 

О незначительной активизации 
цен говорится и в недавнем заявле-
нии Центробанка. Следуя логике, 
главный банк страны признает пря-
мое и опосредованное влияние по-
менявшихся тарифов на инфляци-
онные процессы в стране. И тем не 
менее, по его оценкам, упомянутая 
ценовая коррекция не приведет к ка-
кому-то ощутимому подорожанию 
на местном потребительском рынке. 
В нынешнем году, например, вызван-
ные оптимизацией тарифов более 
высокие темпы подорожания това-
ров и услуг на местном потребитель-
ском рынке не превысят 1%. 

«Последующие решения о со-
хранении или повышении учетной 
ставки будут зависеть от фактиче-
ской инфляции и ее прогноза, дина-
мики внешних и внутренних факто-
ров риска. В целом существующие 
монетарные условия направлены на 
удержание инфляции в пределах це-
левого диапазона и стабилизацию 
инфляционных ожиданий. Согласно 
обновленным прогнозам, при неиз-
менности текущих условий ожида-
ется, что базовая инфляция составит 
5,4% в этом году и 5,5% - в следую-
щем. Пересмотр прогноза инфля-
ции в сторону повышения связан 
главным образом с ожиданием бо-
лее низких темпов укрепления но-
минального эффективного курса 
маната, а также с изменением регу-
лируемых государством цен», - от-
метили в ЦБА.

Впору заметить, что решение Та-
рифного совета о повышении регу-
лируемых цен на признанное в све-
те текущей климатической повестки 
токсичным автомобильное топли-
во бензин АИ-92 и дизель сопрово-
ждалось удешевлением более «чи-
стой» марки АИ-95. Государственная  
нефтяная компания не только пере-
шла к производству этого вида го-
рючего, но и проводит политику до-
ступности высокооктанового бензи-
на для широких слоев потребителей. 
Так что сейчас мы находимся в шаге 
от новой топливной эры, возвестив-
шей плановый отказ от отравляю-
щих видов горючего в сторону более 
совершенной области хозяйствен-
ного взаимодействия, включая ме-
тоды ценообразования и производ-
ственной деятельности. 

Как и ожидалось, с переходом 
на свое производство стоимость 
премиальной марки понизилась с  
15 июля сразу на 40 гяпиков и соста-
вила 1,60 маната. На самом деле это-
го знакового события в республи-
ке ждали с большим нетерпением, 
утверждает доктор экономических 
наук, профессор Фикрет Юсифов. 
Поэтому заявление Государственной 
нефтяной компании о завершении 
производственных работ в деле по-
вышения экологического стандарта 
выпускаемого автомобильного то-
плива до соответствия европейской 
контрольной документации пятого 
поколения встретило широкий об-
щественный резонанс и понимание, 
считает он. 

«Авторитетные исследования по-
казывают: в загрязнении окружаю-
щей среды лидируют токсичные газы, 
выделяемые автомобилями из-за ис-
пользования топлива, не соответ-
ствующего современным стандар-
там. Так что совсем не случайно се-
годня во всех уголках мира ведется 
пропаганда замены топливных за-
грязнителей - дизеля и низкоокта-
нового бензина на экологически чи-
стое топливо. А наша нефтедобы-
вающая страна не только не стала 
исключением из этого общего пра-
вила, но возвестила производствен-
ный прорыв, приступив тем самым 
к действенным способам решения 
климатических проблем, - полагает 
эксперт. - Правительственные меры, 
в том числе и финансового характе-
ра, по оптимизации регулируемых 
цен - серьезный вклад в копилку эко-
логически эффективных решений. 
К тому же октановое число бензи-
на остается важнейшим показате-

лем влияния углеводородного то-
плива на окружающую среду - чем 
оно выше, тем устойчивее будет про-
исходить сгорание горючего в дви-
гателе, сводя к минимуму экологи-
чески опасные выбросы. Например, 
учитывая огромный экологический 
вред дизеля, национальные прави-
тельства разных стран принимают 
снижающие его потребление меры». 

Кстати, для этого во многих стра-
нах цены на дизель и низкооктано-
вые бензины регулируются таким 
образом, что покупать их становит-
ся невыгодно рядовому потребите-
лю. Как это обычно происходит в та-
ких вопросах, изобретать велосипед 
для нашей отдельно взятой страны 
не понадобилось, а решение о повы-
шении токсичного горючего опира-
ется на эффективную зарубежную 
практику. Так что отнюдь не случай-
но вслед за понижением цены на го-
рючее нового поколения Ценовой 
совет принял решение повысить та-
риф на АИ-92 и дизель.

Возвращаясь к злободневному 
вопросу потребительской инфля-
ции, если исходить из условий ста-
бильной экономики, было ожидае-
мо, что цены войдут в свою колею. 
Ведь известно, что местная экономи-
ка является частью глобальной хо-
зяйственной системы, а значит, сни-
жение инфляции в мире не могло не 
повлиять на ценовые реалии в на-
шей республике. Следуя этой логике, 
динамика цен в республике продол-
жает идти на спад. Например, после 
устойчивого повышения до 13,9% уже 
через год - под занавес 2023-го тем-
пы прироста потребительских цен 
опустились до 8,8%, а в этом году не 
превысят 3,5-процентного уровня. 

Делегация во главе с руководите-
лем Федеральной службы по тру-
ду и занятости России Михаилом 
Иванковым в рамках визита в Азер-
байджан посетила Бакинский центр 
DOST №5.

Как сообщили в отделе по связям 
с общественностью Министерства тру-
да и социальной защиты населения, го-
сти ознакомились с услугами, оказывае-
мыми населению в центре. Председатель 
правления Агентства DOST Фарид Ма-
медов проинформировал членов делега-
ции о деятельности и принципах работы 
центров DOST.

Агентство DOST создано Указом Пре-
зидента Ильхама Алиева от 9 августа 2018 
года. В настоящее время действует 7 цен-

тров DOST, в селе Агалы Зангиланского 
района функционирует пункт обслужи-
вания Smart DOST, а в Шуше - филиал Ка-
рабахского регионального центра DOST.

Гости были проинформированы о пре-
имуществах и международном успехе кон-
цепции DOST, инициатором которой вы-
ступила Первый вице-президент Мехрибан 
Алиева. За прошедший период в центрах 
DOST обслужено более 2,8 млн граждан, 
уровень удовлетворенности граждан эти-
ми услугами составил 98,2%.

На встрече с делегацией состоялись 
презентации о концепции DOST, успе-
хах программы цифровизации в соци-
альной сфере, реформах и инновациях 
в сфере труда и занятости.
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Фикрет Юсифов:

Правительственные 
меры, в том числе и фи-

нансового характера, 
по оптимизации регу-
лируемых цен - серьез-

ный вклад в копилку 
экологически эффек-

тивных решений

За рулем  
отечественного авто

В Азербайджане увеличилось производство машин

В целевом диапазоне 
ЦБА разъяснил возможное влияние  
решения Тарифного совета на инфляцию

Отечественный бренд как пример 
для подражания 
Российская делегация  
посетила Бакинский центр DOST №5

В первом полугодии текуще-
го года в Азербайджан при-
были 1 231 125 иностранцев, 
что на 34% больше, чем за 
аналогичный период про-
шлого года, говорится в от-
чете по исследованию, про-
веденному Центром анали-
за СМИ.

Согласно результатам исследо-
вания, 69,02% иностранных граж-
дан, посетивших Азербайджан 
в отчетный период, или 849 717 
человек, прибыли с целью туриз-
ма, что на 41,8% больше в годо-
вом исчислении.

Между тем туристы, прибыв-
шие в Азербайджан с другими це-
лями, составили 30,98% от все-
го турпотока - 381 408 человек 
при росте на 19,8% по сравне-
нию с первым полугодием про-
шлого года. Из них 136 495 чело-
век, или 35,79%, являются граж-
данами Турции. На втором месте 
- жители соседнего Ирана (100 485 
человек, или 26,35%), на треть-
ем - России (63 802 человека, или 
16,73%), на четвертом - Грузии (22 
145 человек, или 5,81%).

При этом россияне преобла-

дают среди граждан зарубежных 
стран, посетивших Азербайджан 
с целью туризма. За первые 6 ме-
сяцев в нашу страну приехали 296 
132 туриста из РФ, что на 25,4% 
больше по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года. 
Индия заняла второе место - 117 
306 туристов.

В первом полугодии текущего 
года нашу страну с целью отды-
ха и развлечений посетили 589 
225 человек, или 69,3% от обще-
го турпотока. Рост по сравнению 
с аналогичным периодом про-
шлого года составил 60,5%.

Как и в первом полугодии 
2023 года, среди туристов, по-
сетивших нашу страну в янва-
ре-июне текущего года, преобла-
дали мужчины - 60,44%, или 513 
551 человек, что на 27,8% боль-
ше прошлогоднего показателя за 
аналогичный период.

В первые 6 месяцев 2024 года 
большую часть финансовых рас-
ходов туристов, посещающих 
нашу страну, составили затра-
ты на транспорт - 714,2 млн ма-
натов.

Отдел экономики

В геометрической прогрессии
Выросли показатели  
въездного туризма в Азербайджан  
в первом полугодии
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Азербайджанское дзюдо 
по количеству наград на 

международной арене нахо-
дится в первой девятке. По 
совокупности выступлений 
на взрослом, кадетском, юни-
орском и ветеранском уров-
нях была завоевана 141 на-
града (43-33-65). Это позво-
лило выйти на девятое место 
в мировом медальном табе-
ли о рангах.

Ю.ИБРАГИМОВ

По количеству выигранных на-
град мы обходим родоначальни-
ков дзюдо, которые остались да-
леко позади.

Конечно же, показателен исто-
рический результат на Олимпиа-
де в Париже, где победу отпразд-
новали Хидаят Гейдаров (73 кг) 
и Зелим Коцоев (100 кг), а сборная 
заняла второе место в общем за-
чете, пропустив вперед лишь Япо-
нию. До того оба лидера блесну-
ли на чемпионате мира в Абу-Да-
би, где выиграли титул.

А с точки зрения показателей 

на турнирах Мирово-
го тура дзюдо, уро-
жайным оказал-
ся домашний 
«Большой 
ш л е м » , 
где хозяе-
ва татами 
оформи-
ли золотой 
хет-трик: на 
высшую сту-
пеньку пьедеста-
ла почета взошли 
Зелим Цкаев (81 кг), 
Мурад Фатиев (90 кг) и Хидаят 
Гейдаров (73 кг). Не стоит забывать 
и о чемпионате Европы, где Хидаят  
Гейдаров (73 кг) и Эльджан Гаджи-
ев (81 кг) поднялись на высшую 
ступеньку пьедестала. К слову, 
Эльджан в этом сезоне отличил-
ся уже пять раз: боролся в фина-
лах «Большого шлема» в Париже 
и Тбилиси, а также взял «бронзу» 
на аналогичном турнире в Астане 
и Гран-при в Португалии.

Кстати, Международная феде-
рация дзюдо (IJF) после Олимпиа-
ды в Париже обнародовала но-

вую табель о рангах, 
где на лидирую-

щих позициях 
утвердились 

триумфато-
ры Парижа 
Х и д а я т 
Гейдаров 
и Зелим 
К о ц о е в . 

Наверня-
ка азербайд-

жанские дзюдо-
исты будут на пер-

вой строчке и в новой 
квалификации, которая на про-
тяжении последней недели «за-
крыта» на пересчет. Это связано 
с окончанием очередного олим-
пийского цикла и нюансами на-
числения очков за те или иные 
соревнования в соответствии со 
сроком давности.

В общей классификации ме-
дального зачета в лидерах идет 
Франция, на счету которой 119 зо-
лотых, 99 серебряных и 176 брон-
зовых наград. Далее идет Грузия 
(69-59-97), а замыкает тройку Гер-
мания (66-52-85).

Чемпион Азербайджана по 
футзалу «Араз-Нахчыван» 

отправился в Швецию, где про-
ведет матчи предварительного 
раунда квалификации Лиги 
чемпионов.

Ю.АББАСЗАДЕ

Сегодня, 21 августа, наш чем-
пион встретится со «Спартой Бел-
фаст» (Северная Ирландия), на сле-
дующий день - с чемпионом Эсто-
нии «Силламае Силла», а 24 августа 
- со шведским клубом «Уддевалла». 
В основной этап пройдут только 
лидеры групп.

Главный тренер команды Ви-
талий Борисов выбрал 14 игроков. 
Марко Пршич из-за проблем со 
здоровьем остался в Баку.

Перед отлетом в Швецию настав-
ник футзального клуба «Араз-Нахчы-
ван» рассказал о подготовке и ожи-
даниях предварительного раунда 
Лиги чемпионов UEFA. 

«Конечно, игры будут трудны-
ми, - отметил наставник клуба. - 
Все команды находятся в одинако-
вой ситуации. Наш первый матч 
будет против клуба «Спарта Бел-
фаст» из Северной Ирландии. Со-
брать информацию об этом кон-
куренте было довольно сложно. 
Мы знаем эстонские и шведские 
клубы. У нас достаточно инфор-
мации о них. Однако, несмотря на 
это, я уверен, что моя команда вы-
играет эти матчи».

По словам Виталия Борисо-
ва, в команде семь новых игроков. 
«Трое из них - сербы и четверо - 

бразильцы. Кроме того, мы пригла-
сили в команду Кенана Манафова 
из «Баку Файр» и Ульви Алиева из 
«Нефтчи». Уровни новичков хоро-
шие. На данный момент у нас есть 
два травмированных игрока. Они 
тренируются отдельно от коман-
ды. Но они присоединятся к нам 
в первой встрече. У нас не будет 
проблем с достижением хороше-
го результата. На последнем кон-
трольном собрании ребята вы-
ступили очень хорошо. Мы пре-
доставили шанс нашим молодым 

футзалистам. Намерены и даль-
ше укреплять ряд позиций и со-
хранить игроков, которые хотят 
остаться в команде», - резюмиро-
вал наставник «Араз-Нахчывана».

Кстати, для игрока «Араз-Нахчы-
вана»Эмиля Гасанзаде это будет 
первое международное выступле-
ние в его карьере. И он поставил 
цель - только продвигаться вперед. 

«Я верю, что матчи пройдут с на-
шим преимуществом. Наша глав-
ная цель - победа. Уровень подго-
товки нашей команды отличный. 
Из-за физической и тактической 
подготовок, которые нам препода-
ют тренеры, я верю, что в первом 
туре мы добьемся успеха. Мы едем 
в Швецию как команда фаворит, - 
заявил дебютант, заметив, что факт 
о том, что он мало знает о «Спар-
те Белфаст», ничего не изменит. - 
Мы все равно будем делать свою 
работу. Атмосфера, сплоченность 
и дружелюбие в нашем коллекти-
ве на очень хорошем уровне. Это 
поможет нам двигаться вперед».

На сцене Азербайджанско-
го государственного театра 

YUĞ ожидается очередной показ 
спектакля P.A.N.D.A. по пьесе 
Матея Вишнека «История медве-
дей панда, рассказанная саксо-
фонистом, у которого есть под-
ружка во Франкфурте».

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

Матей Вишнек, румыно-фран-
цузский писатель и поэт, чье творче-
ство неизменно сочетает в себе эле-
менты сюрреализма и театра абсур-
да, считает свою пьесу особенной 
и глубоко личной. «Эта пьеса мне 
очень дорога, поскольку она позво-
ляет затронуть тему любви, тайны 
любви, перевоплощения через лю-
бовь и инициации, а также многие 
другие аспекты, о которых мы не-
достаточно часто задумываемся», - 
отмечает Вишнек. 

С ранних лет литература стала 
для него пространством свободы, 
а вдохновение он черпает у таких ма-
стеров, как Франц Кафка, Федор До-
стоевский, Эдгар По и Лотреамон. 
Вишнек обожает сюрреалистов, да-
даистов, абсурдный и гротескный 
театр, сюрреалистическую поэзию, 
фантастическую литературу, маги-
ческий реализм и даже реалистич-
ный англосаксонский театр.

Двадцать пьес драматурга, пока-
занных более чем в 30 странах мира, 
свидетельствуют о глубоком влия-
нии его творчества на мировую дра-
матургию. Его работы возбуждают 
воображение читателя, расшатыва-
ют логику и провоцируют сознание.

Особый интерес вызывает интер-
претация его пьесы на сцене азер-
байджанского театра. Как местная 
публика восприняла его уникальный 
взгляд, несмотря на культурные и те-
атральные различия? Этот вопрос 
открывает возможности для пони-
мания того, как универсальные теа-
тральные идеи адаптируются и вос-
принимаются в различных культур-
ных контекстах.

…Спектакль P.A.N.D.A. представ-
ляет собой насыщенную лиризмом 
любовную историю, разворачиваю-

щуюся на протяжении девяти ночей.
Одной из центральных тем пьесы 

является исследование любви и смер-
ти, часто выражаемое через символи-
ку Эроса и Танатоса. Вишнек мастер-
ски использует эти архетипические 
силы, чтобы раскрыть их взаимодей-
ствие с жизнью человека. Любовь 
здесь не просто романтическое чув-
ство - это сложный процесс транс-
формации и перерождения.

Спектакль в постановке главного 
режиссера театра YUĞ Микаила Ми-
каилова балансирует на грани меж-
ду мечтой и реальностью, создавая 
уникальный театральный мир, в ко-
тором границы между этими пред-
ставлениями стираются. Это создает 
атмосферу сюрреализма, позволяя 
зрителю погружаться в мир, где дей-
ствительность и фантазия перепле-
таются, а обычные логические зако-
ны перестают действовать.

P.A.N.D.A. насыщена метафорами 
и символами, требующими внима-
тельного анализа. Сюжет и персона-
жи представляют собой символиче-
ские проявления более глубоких идей 
и концепций, что позволяет режис-
серам по всему миру отражать слож-
ные внутренние состояния и эмо-
циональные переживания, создавая 
пространство для интерпретаций.

Спектакль представляет собой 
многослойное действо, требующее 
от зрителя активного участия и глу-
бокого анализа, предлагая уникаль-
ное театральное переживание, бо-
гатое символикой и философскими 
размышлениями. В постановке сло-
ва трансформируются в яркие, жи-
вые образы: двери медленно откры-
ваются, а свет наполняет простран-
ство цветными букетами, создавая 
визуальные эффекты, которые вос-
принимаются зрительно как живо-
писная картина, сформированная 
актерами. Несмотря на ярко выра-
женный визуальный характер ис-
полнения, актеры не просто «вписа-
ны в картину», а активно участвуют 
в создании действа, что создает уни-
кальное театральное переживание. 
Роли в спектакле исполнили Гюнеш 
Тегин и Октай Мехтиев. Художник 
спектакля - Умай Гасанова.

Режиссер-постановщик Микаил 

Микаилов ранее ставил спектакль по 
мотивам этой неоднозначной пьесы 
в России, в Новосибирске, в театре 
«Красный факел». «Я давно хотел, 
чтобы этот спектакль увидел и наш 
зритель, поэтому и выбрал ее для по-
становки, - делится Микаил Мика-
илов. - Пьеса понравилась актерам, 
и они начали ее расшифровывать. 
Читки начались в январе, а репе-
тиции с большей интенсивностью 
- в апреле. Процесс был очень ин-
тересным». 

Постановка наряду со спекта-
клем «Поезд на 21.15» вошла в цикл 
теа тра YUĞ, объединенный общей 
темой. «Это тема любви и смерти, 
- говорит Микаил Микаилов, - со-
четание Эроса и Танатоса, которое 
приводит к перерождению. В цикле 
будет и третий спектакль, который 
пока не готов, - это «Иллюзии» Ива-
на Вырыпаева».

Нас заинтересовало мнение зри-
телей о спектакле. Своими впечатле-
ниями поделилась молодая любитель-
ница театра и студентка факультета 
филологии Бакинского государствен-
ного университета Айсу Туркель:

- По пути в театр YUĞ я все дума-
ла о том, стану ли я свидетелем  вол-
шебного мира, какие новые аспекты 
фантазии откроются передо мной 
в этот раз? И как только огни по-
гасли, начался спектакль, погружая 
зрителей в мистическую атмосфе-
ру, где освещение, музыка и способ 
появления персонажей на сцене це-
ликом служат созданию этой уни-
кальной среды. В этот момент осоз-
наешь, что все происходящее погру-
жает тебя в особые размышления.

- О чем же? О событиях, их при-
чинах и последствиях…

- Скорее, правильнее спросить, 
зачем размышлять, если мы все рав-
но будем наблюдать за происходя-
щим. Однако не следует забывать, 
что этот мир загадочный и волшеб-
ный, где события не показываются 
напрямую, а выражаются символи-
чески. Режиссерский подход к сце-
ническому произведению всегда от-
личается уникальностью и необыч-
ностью. И этот спектакль не стал 
исключением. 

Однако, возникает вопрос: дей-
ствительно ли эти два персонажа су-
ществуют в реальной жизни или их 
истории происходят в вымышленной 
реальности? Этот вопрос сопрово-
ждает зрителя на протяжении всего 
спектакля. Если это реальная жизнь, 
то как и где они встретились? А если 
это вымышленный мир, то как звон-
ки и поиски этих людей могут вы-
глядеть настолько правдоподобно? 
В результате события разворачива-
ются на стыке реального и мистиче-
ского, во взаимодействии вымыш-
ленного мира. Подход к сценическо-
му произведению, его постановка, 
актерская игра - все представлено 
с высочайшим профессионализмом.

Итак, театр YUĞ продолжает 
радовать своих зрителей, привно-
ся в культурную жизнь страны не-
что большее, чем просто развлечение. 
Каждое произведение, представлен-
ное на сцене театра, - приглашение 
в мир, где мечта и реальность сое-
диняются, создавая неповторимое 
театральное переживание.

Остается добавить, что показ 
спектакля P.A.N.D.A. планируется 
в новом театральном сезоне.

СЦЕНА

Иллюзия  
перевоплощения
Интерпретация пьесы Матея Вишнека  
в театре YUĞ

Мир, где действитель-
ность и фантазия пе-
реплетаются, а обыч-
ные логические законы 

перестают  
действовать

В мировой десятке
Страна огней по количеству медалей в дзюдо на девятом месте

По совокупности  
выступлений  
на взрослом,  

кадетском, юниорском 
и ветеранском  

уровнях была завоева-
на 141 награда  

(43-33-65)

Победа и ничего более!
«Араз-Нахчыван» вступает в борьбу за право играть  

в Лиге чемпионов

Виталий Борисов:

Конечно, игры бу-
дут трудными. Все 

команды находятся 
в одинаковой ситуа-

ции… Однако, несмо-
тря на это, я уверен, 
что моя команда вы-

играет эти матчи

20 августа в Музее-квартире 
маэстро Ниязи прошел «День 
открытых дверей», открылась 
выставка, посвященная 112-ле-
тию со дня рождения незабвен-
ного дирижера и композитора.

В мероприятии приняли участие 

руководство и сотрудники Государ-
ственного музея музыкальной куль-
туры Азербайджана и его филиа-
ла - Музея-квартиры Ниязи, а так-
же представители общественности.

Посетители ознакомились с вы-
ставкой «Ниязи-112», организован-
ной в фойе музея.

Была представлена видеоза-
пись воспоминаний общенацио-
нального лидера Гейдара Алиева  
о маэстро Ниязи.

Дирижер, покоривший мир
Открылась выставка, посвященная 112-летию  
со дня рождения маэстро Ниязи

Главный редактор 
Ильгар Гусейнов


